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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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На выборах губернатора Иркутской
области, как сообщили в пресс�службе
избиркома, по итогам обработки 100%
протоколов временно исполняющий
обязанности губернатора «единоросс»
Сергей Ерошенко набрал 49,6% голо�
сов, кандидат от КПРФ Сергей Лев�
ченко — 36,61%. Примечательно, что
Левченко одержал уверенную победу в
самом Иркутске. Это большой успех
нашего кандидата, поздравляем Сергея
Георгиевича! Второй тур выборов гу�
бернатора пройдёт 27 сентября.

Г.А. ЗЮГАНОВ:

«Прошедшие выборы
не ответили на главный вопрос»

Вечером 13 сентября в Центральном штабе КПРФ по выборам состоялась
пресс�конференция Г.А. Зюганова, посвящённая итогам Единого дня голосования

В ВИЛЬНЮСЕ, у зданий
Сейма и правительства,
состоялся крупнейший в

2015 году митинг протеста
профсоюзов. В нём приняли
участие более 2000 человек. Это
и первая международная акция
протеста профсоюзов в новей(
шей истории Литвы. Люди из
многих городов страны прибы(
ли на митинг протеста против
нового Трудового кодекса, со(
кращения социальных гаран(
тий и отпусков, удлинения ра(
бочей недели, новых правил
увольнения. Поддержать проте(
стующих приехали представи(
тели профсоюзов из Латвии,
Эстонии, Польши и Норвегии,
генеральный секретарь Евро(
пейской конфедерации проф(
союзов (ЕКП).

Участники митинга держали
плакаты «Не уничтожайте
профсоюзы!», «Мы — не рабы!»,
«Крепостному праву на работе
— нет!», «Либерализация Трудо(
вого кодекса — путь к рабству!»,
«Распустим парламент за три
дня!» Профсоюзы требовали
введения прогрессивных нало(

гов, увеличения минимальной
оплаты труда, отпусков и соци(
альных гарантий, предупрежда(
ли, что повторят протесты, если
политики не услышат их требо(
ваний. Выступавшие утвержда(
ли, что правительство Литвы
явно идёт по неправильному пу(
ти, послушно выполняет указа(
ния Евросоюза и США, макси(
мально развязывая руки работо(
дателям и закрепощая наёмных
работников. Под петицией про(
тив снижения социальных га(
рантий для трудящихся было
собрано 80000 подписей.

Правые провокаторы задолго
до митинга повторяли свои из(
любленные русофобские ут(
верждения о том, что осенние
протесты в Литве инспирирова(
ны Москвой, предрекая воору(
жённую агрессию России про(
тив Литвы после того, как «пер(
вый камень полетит в окна
Сейма, а полиция и другие си(
лы правопорядка предпримут
ответные действия».

Владас БИКУЛИЧЮС.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Вильнюс.

Осеннее
наступление
литовских

профсоюзов

«Сегодняшнее падение доходов населения российский Центро�
банк (ЦБ), похоже, считает недостаточным. Правительству следу�
ет и в будущем отказаться от индексации пенсий и зарплаты, уве�
рены в ЦБ. В конце прошлой недели Эльвира Набиуллина заявила
о вредных последствиях индексации и открыто стала на сторону
той части правительства, которая пытается решать бюджетные
проблемы за счёт пенсионеров и работников госсектора. Эксперты
видят в этом попытку ЦБ переложить проколы валютной политики
с больной головы на здоровую».

«Независимая газета» (14.09.2015).

— Завершается одна из важ(
нейших, на мой взгляд, вы(
борных кампаний, которой
мы придавали особое значе(
ние, — подчеркнул, обраща(
ясь к журналистам, Г.А. Зюга�
нов. — В стране углубляется
финансово(экономический
кризис, социальное положе(
ние граждан становится всё
более острым и сложным.
Впервые с 1998 года уровень
доходов населения упал за
семь месяцев на 9%. Полстра(
ны живут на 15 тысяч рублей и
менее. При этом растут тари(
фы на услуги ЖКХ. Резко по(
высились цены на продоволь(
ствие — на главные продо(
вольственные товары они вы(
росли на 20, 30, а то и более
процентов. В таких условиях
исключительное значение
имели бы дебаты и обстоя(
тельная работа в ходе выбор(
ной кампании. Это позволило
бы с учётом региональных
особенностей и специфики
выработать программу вывода
из кризиса каждого региона (а
участвовали в выборах 83
субъекта из 85) и Российской
Федерации в целом.

— Нам казалось, — отметил
далее лидер КПРФ, — всем
стало очевидно: чтобы вывес(
ти страну из кризиса, нужны
принципиальные решения. Но

мы не услышали от «партии
власти» таких предложений.

В двадцати одном регионе,
— рассказал Г.А. Зюганов, —
состоялись губернаторские
выборы. Мы выдвинули на
них 20 своих кандидатов,
очень сильную команду, спо(
собную донести нашу про(
грамму, соперничать на рав(
ных и побеждать «партию вла(
сти». Мы предлагали им про(
вести полноценные дебаты в
эфире. В ряде регионов эфир
был выделен. Но ни один кан(
дидат от «партии власти» не
вышел с нами на дебаты.

— Мы предложили, — про(
должил лидер КПРФ, — ис(
пользовать 9,6 триллиона руб(
лей, которые есть в бюджете,
но не задействованы. В основ(
ном они хранятся в иностран(
ных банках, в американских и
европейских. Деньги находят(
ся в тех странах, которые объ(
явили нам санкции. Америка,
по сути дела, объявила нам
финансовую войну. Мы пред(
ложили направить значитель(
ную часть этих ресурсов на
развитие промышленности,
сельского хозяйства, которое
влачит жалкое существование.
На тушение лесов, горевших
летом по всему югу Сибири.

— Мы предложили, — рас(
сказал Геннадий Андреевич, —

поддержать «детей войны». Их
12 миллионов. Гитлер у них от(
нял детство, а нынешняя
власть отнимает элементар(
ную старость. Их средняя пен(
сия — 10 тысяч рублей. Вместо
того чтобы поддержать эту ка(
тегорию граждан (а нужно бы(
ло всего 140 миллиардов руб(
лей), 2 триллиона отвалили
банкирам. А банки эти средст(
ва не довели до реального сек(
тора. Они продолжают играть
на финансовых биржах и пря(
тать деньги в офшорах.

— На мой взгляд, — сказал
Г.А. Зюганов, — прошедшие
выборы не ответили на главный
вопрос: что нужно делать стра�
не, чтобы выбраться из тяже�
лейшего финансово�экономи�
ческого кризиса? Каким обра(
зом решать стоящие перед на(
ми задачи и с какими кадрами?
Ведь если в ходе выборной
кампании проходят полноцен(
ные дебаты и соперничество
команд, всегда открываются
новые имена и новые люди.
Поэтому мы очень хотели,
чтобы наши ведущие кандида(
ты встретились со своими оп(
понентами.

Лидер КПРФ напомнил, что
коммунист Сергей Левченко
побеждал на выборах в Иркут(
ске ещё в 2001 году: «В час но(
чи он опережал конкурента на
4,7%. После этого вырубили
электричество, погасли все
мониторы. В шесть утра оказа(
лось, что он проигрывает 1,7%.
Год судились, но в этом суде
трудно что(либо доказать. И
сегодня он опережает действу(
ющего губернатора в Иркут(
ске, побеждает его в Братске, в
Шелехове, в Ангарске. И
опять начинается волынка.

Поэтому официально преду�
преждаю иркутские власти: в
этот раз вы не перепишете ре�
зультат и не украдёте голоса!
Мы уже прислали туда допол(
нительно 500 наблюдателей, и
всё сделаем, чтобы в ключевой
области Сибири результаты
были подсчитаны честно и
правильно». 

— Нам доказывали, — про(
должил Г.А. Зюганов, — что
будут нормальные демократи(
ческие выборы. А что мы име(
ем? Семьдесят с лишним пар(
тий. Пятьдесят участвуют в
выборах, ещё сорок стоят в за(
тылок. Кому нужен этот дур(
дом? Кто может перечислить
эти партии? Чем они различа(
ются? И зачем придумали пар(
тию с ещё одним названием
«КПРФ» — «Казачья партия
Российской Федерации»? Кто
зарегистрировал эту партию?
И зачем её зарегистрировали?

Мы внесли 15 предложений
по ремонту избирательного за(
конодательства, — напомнил
Геннадий Андреевич. — По бо(
лее честному контролю. По
нормальному соперничеству и
диалогу. Я предлагаю вернуть(
ся к этому.

В целом, — подчеркнул ли(
дер КПРФ, — мы считаем, что
прибавили практически по(
всеместно.

Первый заместитель Пред(
седателя ЦК КПРФ И.И.
Мельников заострил внима(
ние на том, что вся предвы(
борная кампания и первые
итоги голосования говорят о
наличии острой конкуренции
между КПРФ и «Единой Рос(
сией». «КПРФ остаётся ос(
новной конкурентоспособной
партией, — подчеркнул вы(

ступавший. — Такой вывод
можно уже делать по тем ре(
зультатам, которые мы полу(
чаем. И для нас этот вывод —
основной».

Иван Иванович также сооб(
щил о хороших результатах
Компартии на выборах в Но(
восибирске. По его словам, в
третьем по величине городе
страны КПРФ опережает
«Единую Россию». «Это гово(
рит о том, что наш мэр Анато(
лий Евгеньевич Локоть под(
твердил доверие жителей Но(
восибирска», — сделал вывод
первый заместитель Председа(
теля ЦК КПРФ.

Руководитель Юридической
службы ЦК КПРФ В.Г. Соло�
вьёв отметил, что, к сожале(
нию, все призывы к проведе(
нию честных, объективных,
прозрачных выборов на прак(
тике не оправдались. По его
словам, эта избирательная
кампания обилием нарушений
и использованием админист(
ративного ресурса мало отли(
чается от предыдущих. Вадим
Георгиевич сообщил, что Ком(
партия долгое время боролась
за отмену досрочного голосо(
вания, являющегося факто(
ром, стимулирующим фальси(
фикации. В целом по стране
досрочно проголосовали око(
ло полутора миллионов чело(
век, что составило примерно
3% от списочного числа изби(
рателей, отметил он. Этот по(
казатель особенно значителен
в таких регионах, как респуб(
лики Коми и Марий Эл, Мага(
данская и Самарская области.
Там досрочно проголосовали
порядка 5% избирателей — до
15% от общего числа проголо(
совавших. 

Руководитель Юридической
службы ЦК КПРФ в качестве
одного из важнейших спосо(
бов влияния на ход кампании
назвал постоянные попытки
снять с выборов наиболее
сильных кандидатов(комму(
нистов. Они зафиксированы в
Татарстане, Нижнем Новгоро(
де, Калуге и ряде других регио(
нов. В Рязанской области и
Удмуртии, по его словам, име(
лись факты криминального
давления на кандидатов с це(
лью заставить их отказаться от
борьбы. В день выборов были
зафиксированы многочислен(
ные факты нарушений, свиде(
тельствующие, по мнению В.Г.
Соловьёва, о том, что для
обеспечения нужного резуль(
тата был задействован весь ар(
сенал фальсификаторов.

Вадим Георгиевич заявил: на
ход выборной кампании серь(
ёзно влияет то обстоятельство,
что она организуется преиму(
щественно силами региональ(
ных властей, ориентирован(
ных на обеспечение высоких
результатов для «Единой Рос(
сии». По его словам, юридиче(
ские службы Компартии в ре(
гионах ведут активную борьбу
с нарушениями. Выступавший
сообщил, что в целом за пери(
од проведения выборной кам(
пании коммунистами в раз(
личные инстанции было на(
правлено свыше двух тысяч
жалоб и заявлений.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ В.И. Кашин отме(
тил негативную тенденцию
распространения «грязных»
выборных технологий на му(
ниципальный уровень. Он
рассказал о применении от(
кровенно криминальных спо(
собов борьбы с коммуниста(
ми, приведя в качестве приме(
ра Московскую область.

В ходе пресс(конференции
Г.А. Зюганов ответил на во(
просы журналистов. Говоря о
снижении количества круп(
ных скандалов на избиратель(
ных участках, он подчеркнул,
что в борьбе за результаты
«партия власти» основной ак(
цент сделала на выбивание из
предвыборной гонки сильных
соперников. В качестве при(
мера он привёл ситуацию в
Нижнем Новгороде и Омской
области, где коммунисты вели
упорную борьбу за восстанов(
ление своих кандидатов.

Геннадий Андреевич реши(
тельно заявил, что коммунис(
ты приложат все силы для до(
стижения победы на выборах
главы Иркутской области и бу(
дут пресекать все попытки
фальсифицировать результат.
«Кто хочет сидеть — пусть
пробует, — сказал он. — До
Магадана от Иркутска гораздо
ближе, чем от Москвы».

Пресс�служба ЦК КПРФ.

КОГДА в восемь часов утра
в Самаре начались выбо(
ры в районные Советы,

представители КПРФ неожи(
данно обнаружили, что их места
в некоторых избирательных ко(
миссиях уже заняты некими шу(
стрыми господами. Самозван(
цев можно было бы выдворить в
течение нескольких минут, но
председатели участковых ко(
миссий тянули весь день, пока в
суде не начали рассматривать
заявления от обкома и горкома
КПРФ. Только после этого ре(
шением участковых комиссий
непрошеных «представителей»
удалили.

С самого утра был заблокиро(
ван бесконечными звонками те(
лефон избирательного штаба.
Кандидат от КПРФ Виктор Ми(
няшев обнаружил, что на его
участке не сброшюрованы спис(
ки избирателей. Мало того, уже
был заготовлен акт по итогам
выборов, в котором есть подпи(
си председателя и многих чле(
нов комиссии. Осталось только
вставить нужные цифры.

— Я сразу же сообщил об
этом в полицию, — говорит он,
— в ответ меня попытались вы(
проводить из помещения из(
биркома. 

Вмешался мобильный десант
обкома КПРФ и успокоил не в
меру активных махинаторов.

Вскоре поступил сигнал, что
заминирована средняя школа
№ 108, в которой работали че(
тыре участковые избиратель(
ные комиссии. Началась сроч(
ная эвакуация. Бюллетени и
другие документы, как говорят
очевидцы, порой оставляли на
столах без присмотра. В итоге
тревога оказалась ложной. Но
кому(то она была выгодна?

— В нашем районе десятки
входных дверей в жилые дома
оказались расписаны призыва(
ми голосовать за коммунистов,
— рассказывает первый секре(
тарь Советского райкома КПРФ
Елена Орлова. — Это произош(
ло в день голосования и вызвало

недовольство жителей, ведь кра(
ску с дверей теперь надо как(то
удалять… Налицо чья(то наме(
ренная провокация.

Подобных примеров грязной
работы можно привести множе(
ство. Доктор юридических наук
Наталья Боброва незадолго до
дня голосования назвала доб(
рый десяток грубейших наруше(
ний, которые допустила коман(
да губернатора в ходе предвы(
борной борьбы. Теперь этот счёт
пополнен.

— В районные Советы было
выдвинуто 697 коммунистов и
наших сторонников, — коммен(
тирует ситуацию первый секре(
тарь обкома КПРФ Алексей Ле(
скин. — Власть панически боит(
ся победы коммунистов на этих
выборах и делает всё, чтобы её
не допустить.

Основная часть махинаций,
как всегда, пришлась на подве(
дение итогов. Первому секрета(
рю горкома КПРФ Владимиру
Брязу не хватило до победы, по
предварительным подсчётам,
около ста голосов. Неожиданно
выяснилось, что именно сто с
лишним бюллетеней признано
испорченными по результатам
предварительного голосования.

По первым прикидкам, явка
избирателей в Самарской обла(
сти составила в пределах 45 про(
центов. За коммунистов отдали
свои голоса примерно 15 про(
центов избирателей.

— Голосование завершено, но
за результаты мы ещё повоюем,
— заверяет Брязу. — Команде гу(
бернатора нарушения просто
так с рук не сойдут.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

От редакции. Подобных со�
общений о грязных махинациях
на выборах в редакции «Прав�
ды» и в Интернете хоть пруд
пруди. Что ж, власть в своём ре�
пертуаре: щедра на разговоры о
честных выборах, а на деле на
всё готова, лишь бы исказить
народное волеизъявление.

В прессконференции также приняли учас
тие первый заместитель Председателя ЦК
КПРФ И.И. Мельников, заместитель Председа
теля ЦК КПРФ В.И. Кашин, заместитель Пред
седателя ЦК КПРФ В.Ф. Рашкин, член Президи
ума, секретарь ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, член
Президиума, секретарь ЦК КПРФ С.П. Обухов,
секретарь ЦК КПРФ В.Г. Соловьёв, руководи
тель прессслужбы ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

Кому закон не писан

Наглость
без предела

Цитата

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

С 1 сентября во всех почтовых отделениях России
началась подписка на газету «Правда» 

на первое полугодие 2016 года. 
Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент 

на октябрь—декабрь 2015 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

13 сентября в России
состоялся очередной
Единый день голосова
ния. Его первые итоги
по просьбе журналистов
прокомментировал пер
вый заместитель Пред
седателя ЦК КПРФ, ру
ководитель Централь
ного штаба КПРФ по вы
борам Иван Мельников: 

«В целом, если смотреть
глобально, мы не мо(
жем быть довольны

результатами прошедших вы(
боров. 

Аналитики, которые рассуж(
дают о том, что КПРФ сохраня(
ет второе место в партийно(по(
литической системе, и говорят,
что мы конкурентно выступили
на губернаторских выборах, —
конечно, правы, но не понима(
ют главного. КПРФ идёт на вы(
боры не за вторыми местами, а
за победами, за реализацией сво(
ей программы. А эти победы
власть делает невозможными в
условиях тотальной демобилиза(
ции избирателей. Необходи(
мость вести агитационную рабо(
ту в разгар лета, проведение вы(
боров в середине сентября, от(
сутствие заметных и интересных
для людей дебатов привели к
провально низкой явке, в ре(
зультате чего мы недосчитались
многих своих избирателей. 

Одновременно власть сделала
всё возможное, чтобы увести
внутренние проблемы из поля
общественной дискуссии, пол(
ностью выдавив эту повестку об(
суждениями международных со(

бытий. Поэтому говорить о том,
что мы чем(то сильно довольны,
нельзя. Тем более что региональ(
ный административный ресурс
продолжал бесчинствовать, ока(
зывая даже силовое давление на
кандидатов, наблюдателей и сто(
ронников партии. Были и угро(
зы, и прокалывание шин, и гру(
бое удаление с избирательных
участков. Шума вокруг наруше(
ний было действительно меньше,
но шумят прежде всего цифры. 

Процент голосовавших на до(
му и вне участков на выборах де(
путатов законодательных собра(
ний варьируется от 10% до 28%,
на губернаторских выборах — от
6% до 21%. Самыми «чёрными»
регионами в этом плане являют(
ся Магаданская область (28%),
Республика Коми (22%), Воро(
нежская и Рязанская области
(около 20%), где были выборы
региональных парламентов, а
также Республика Марий Эл
(21%) и Ленинградская область
(19%), Краснодарский край
(16%) на выборах губернаторов
и, кстати, 20% (!) на выборах в
гордуму Краснодара. Причём
чем этот процент выше, тем
больше наши потери, взаимо(
связь прямая. Совершенно оче(
видно, что в условиях финансо(
во(экономического кризиса,

резкого ухудшения социально(
экономического положения
граждан региональные власти не
только не снизили использова(
ние этих «чёрных» технологий,
но, напротив, для страховки уси(
лили и «пережали» с их исполь(
зованием. 

В то же время мы, безусловно,
гордимся тем, какую стойкость и
бойцовские качества удалось
продемонстрировать и в целом
по стране, и в конкретных бата(
лиях. Из 20 губернаторских кам(
паний практически везде наши
кандидаты заняли вторые места,
а в 4 субъектах получили от 20%
до почти 40%: в Сахалинской об(
ласти — 20,3%, в Омской —
28,2%, в Республике Марий Эл
— 32,4%, в Иркутской области —
37%. С учётом той политической
системы, которая выстроена в
России, это действительно очень
сильный результат, ни одна дру(
гая партия не смогла составить
власти такую конкуренцию. Ир(
кутская область — отдельная ис(
тория, там будет второй тур, и мы
уверены, что потенциал Сергея
Левченко расширится, там мож(
но бороться за победу. 

Что касается Марий Эл, то ре(
зультат господина Маркелова
(50,7%) вызывает у нас большие
вопросы на фоне информации,

что 11% проголосовали в респуб(
лике досрочно, а 10% — вне уча(
стков. Мы настаиваем на созда(
нии комиссии из представите(
лей всех фракций и пересчёте го(
лосов. Даже наши оппоненты из
других партий уже отмечают, что
кандидат от КПРФ Сергей Ма(
маев вышел во второй тур. 

Если говорить о выборах де(
путатов региональных законода(
тельных собраний, то из нега(
тивных факторов, помимо явки
и доли голосовавших досрочно и
вне участков, помимо специфи(
ки летней агитации, следует на(
звать ещё два момента. 

Первый: большим отвлечени(
ем, распылением сил и ресурсов
для борьбы партийных списков
были многочисленные выборы в
округах. Второй: усиление пози(
ций политической саранчи, ко(
торая получает хороший допинг
от власти для введения избира(
телей в заблуждение. Такие орга(
низации, как «Патриоты Рос(
сии», «Родина», сотрудничаю(
щие с президентским ОНФ, а
также «Коммунисты России»,
стали отщипывать уже не 1—2, а
3—4 процента. Это большая
проблема, так как она находится
не в области честной партийной
конкуренции, а в сфере админи(
стрирования выборов. 

Что касается «Коммунистов
России», то тут нужно обратить
внимание на самую свежую и са(
мую грязную технологию: теперь
в избирательном бюллетене они
шли как «Коммунистическая
партия коммунисты России». Не
то что избиратели, но даже опыт(
ные в избирательных делах люди
не сразу могут выхватить глазом
КПРФ в таком бюллетене: вни(
мание отвлекается на слова
«Коммунистическая партия». 

Отдельно стоит сказать и о по(
лучившей зелёный свет «Спра(
ведливой России», которая вне(
запно, без всяких логичных
электоральных причин, стала
улучшать свои результаты сразу
после того, как по ряду вопросов
поддержала «Единую Россию» в
Государственной думе. Таким
образом, власть перешла к ис(
пользованию целого спектра
«тихих технологий», сдерживаю(
щих сосредоточение протестных
голосов в графе «КПРФ». 

В сложнейших условиях про(
тивостояния различным ухищ(
рениям региональных админис(
траций наиболее успешно на
выборах региональных парла(
ментов выступили Новосибир(
ская, Белгородская и Костром(
ская области. Несмотря на тре(
тье место, хорошо, на своём

уровне, выступила Челябинская
область.

Снова мы подтвердили свою
силу в городах, на выборах сто(
личных собраний и дум, где ма(
нипулировать людьми сложнее.
В Новосибирске у КПРФ 34%, в
Орле — 27%, в Воронеже — 24%,
в Тамбове — 22%, в Смоленске
— 21%, в Краснодаре и Нижнем
Новгороде — около 20%. Нема(
ло результатов находится в диа(
пазоне от 15 до 20%. 

Мы ещё проанализируем ра(
боту каждой региональной ор(
ганизации, но в целом все реги(
оны проявили стойкость с учё(
том сложнейших условий. Это
позволяет сделать интеграль(
ную оценку, что партия удержи(
вает статус второй политичес(
кой силы, находится на надёж(
ном и устойчивом трамплине
для усиления поддержки перед
вхождением в федеральный
цикл выборов».

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Тотальная демобилизация, бесчинства
административного ресурса плюс «тихие» технологии

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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Адреса сопротивления

П ЕРВЫЙ ДЕНЬ на форуме был
тренировочным. Сразу же об�
наружилось, что министерству

здравоохранения не нравится офици�
альная государственная статистика.
Глава минздрава Вероника Скворцова
привела показатели, которые, по её
мнению, качественно отличают ны�
нешнее здравоохранение от того, что
было пять или десять лет назад. Одна�
ко с приведёнными цифрами члены
ОНФ поначалу не согласились, так
как они не совпадают ни с результата�
ми Росстата, ни с итогами социологи�
ческих исследований.

Виновниками в расхождении дан�
ных, по мнению министра, могут
стать… «формы Росстата, которых до�
вольно много». Глава ведомства доба�
вила: «Мы сейчас планируем закон�
чить работу, которую давно ведём с
Росстатом. Совместно мы шлифуем,
изменяем формы Росстата, которые
действительно грешат несовершенст�
вом, и там есть огромное количество
неточностей, которые позволяют ма�
нипулировать цифрами».

Примечательно, что за пять дней до
начала форума РИА «Новости» сооб�
щало: «Министр собрала экстренное
совещание, на котором велела нари�
совать любую статистику, чтобы она
отражала улучшение ситуации в здра�
воохранении. Говорят, что в медицин�
ском сообществе уже есть прецеден�
ты, когда людей, отказавшихся «рисо�
вать правильные цифры», увольняли». 

Путинские «фронтовики» оказа�
лись сговорчивее профессионалов�
медиков. На следующий день, встре�
чаясь с президентом, они без смуще�
ния вещали: «Улучшилась демографи�
ческая ситуация в стране, уменьши�
лась смертность, увеличились рожда�
емость, продолжительность жизни
наших людей. Это было замечено и на
международном уровне, когда по гло�
бальному рейтингу оценки здраво�
охранения Россия впервые в 2013 году
вошла в число благополучных стран». 

Увы, их утверждения далеки от дей�
ствительности. Не «отшлифованные»

Скворцовой данные Росстата убежда�
ют, что за пять лет в стране умерло на
0,55 миллиона человек больше, чем
родилось. С начала 2015 года смерть
унесла уже на 27 тысяч россиян боль�
ше, чем за аналогичный период про�
шлого года. И «фронтовики», судя по
первому дню форума, это знали. Но
жажда «ямбом подсюсюкнуть» крем�
лёвской власти взяла верх: на этом
«фронте» холуяж ценится выше исти�
ны. Прежде всего самим председате�
лем ОНФ г�ном Путиным.

З АСЛУЖЕННЫЙ врач России,
профессор Н.В. Говорин из За�
байкалья во всеуслышание за�

явил, что «в сознании и врачей, и на�
селения сегодня термин «оптимиза�
ция» имеет какое�то противополож�
ное значение. Уменьшилось количе�
ство посещений людьми больниц и
поликлиник — на 7,7 миллиона. Объ�
единение поликлиник привело к то�
му, что снизилась доступность для на�
селения приёма у врачей�специалис�
тов. Все эти факты свидетельствуют о
том, что в обстоятельствах этих ре�
форм начали возникать определён�
ные проблемы. И, конечно, населе�
ние стало отмечать недостаточно вы�
сокий уровень качества медицинской
помощи… Мы видим, что только за
последние полгода люди стали расхо�
довать на платные услуги в здраво�
охранении на 13% больше денег, на
25% увеличились их траты на лекарст�
венные препараты… Нам кажется, что
необходимо наложить мораторий на

ту «оптимизацию», которая сегодня
имеет место».

Вот как откликнулся на выступле�
ние профессионала главный слуша�
тель форума: «Николай Васильевич
сказал о том, что необходимо ввести
мораторий на намеченные реформы,
изменения, оптимизацию, как хотите
можно назвать. Но мне кажется, что
смысл всей работы, которую вы про�
делали в течение года, заключается не
в том, чтобы прекратить любые изме�
нения… Положительного много было
сделано за предыдущие несколько

лет… Поэтому, если где�то происхо�
дит оптимизация, это ещё не признак
беды». Выходит, может быть и хуже.

Оказавшаяся на форуме одна из не�
довольных мам, обращаясь к главе
ОНФ, сказала: «Чтобы попасть к спе�
циалисту, записываются за месяц�
полтора. Но понятно, что столько
времени ждать нельзя, и это нас вы�
нуждает обращаться в платную кли�
нику». Её поддержал врач: «У нас на
программу модернизации в регионе
было потрачено, по нашим оценкам,
450 миллионов рублей. А частной ла�
боратории за время её деятельности
заплатили 350 миллионов рублей. Не�
ужели нашей государственной меди�
цине эти деньги были не нужны — с
учётом того, что у нас дикий дефицит
оборудования? У нас старый флюоро�
граф стоит с 1999 года, один на весь
субъект Федерации, нет ни одного ап�
парата УЗИ экспертного класса в ор�
ганизациях здравоохранения по всей
территории. В частных клиниках есть,
а вот в государственной — нет».

В ответ они услышали рассказ о
финансировании медицины, о досто�
инствах обязательного медицинского
страхования (ОМС), о роли общест�
венного контроля… И заключитель�
ную сентенцию: «Всё�таки какие�то
положительные элементы здесь тоже
появляются. Например, в некоторых
лечебных заведениях после выписки
пациента ему дают распечатку того,
на что пошли средства ОМС для него.
И там хоть задним числом, но человек
понимает, куда и сколько денег было

истрачено в ходе оказания ему меди�
цинских услуг. Может быть, это рас�
пространить, продумать, как такие
аналогичные инструменты внедрять,
и делать это более настойчиво». Ка�
жется, именно в таких случаях гово�
рят: комментарии излишни.

Проблемы финансирования меди�
цины участники форума робко пыта�
лись поднять не раз. Но вывод прези�
дента их, пожалуй, привёл в недоуме�
ние: «Куда пальцем ни ткни, где госу�
дарственные деньги есть, там всегда
могут примазаться какие�нибудь про�

ходимцы, жулики, которые норовят
чего�нибудь куснуть у государства.
Это естественно». Как тут было не
вспомнить карикатуру с плакатиком
«Мою банду — под суд!» Впрочем,
«банде» не страшно: судьёй�то пыта�
ются назначить ОНФ.

О БЩЕРОССИЙСКИЙ НАРОД�
НЫЙ ФРОНТ изначально со�
здавался как коленопреклонён�

ная организация при его президент�
ском величестве. Нынешний форум
подтвердил, что это своё предназначе�
ние он не только выполняет, но и пере�
выполняет. Даже статистику подправ�
ляет для ублажения слуха главкома.
Только не понятно, почему организа�
цию назвали фронтом, да к тому же
ещё народным. Фронт за народ? Бо�
юсь, за такое предположение даже вра�
чи, участвовавшие в недавнем форуме,
меня отправят в воспетую в песнях и
фольклоре больницу имени Кащенко.
Вы можете назвать народной партией
«Единую Россию»? Она не более на�
родная, чем ПАРНАС, поклонники
которого ратуют за введение имущест�
венного ценза на российских выборах.

Какое отношение к ОНФ имеет
«Единая Россия»? Да это же однокле�
точные брат с сестрой! В руководя�
щем органе «фронта» — Центральном
штабе (?!) около 60 членов. Среди
этих «народных» штабистов — дюжи�
на депутатов Государственной думы.
Естественно, все из фракции «Единой
России». Здесь заседают министр, два
губернатора�«единоросса»… 

Ах да, в штат штаба зачислена ещё
председатель исполкома партии «Па�
триоты России» Корнеева — какой же
«народный фронт» при буржуазном
президенте без социал�соглашате�
лей?! Похожую роль выполняют и
пять депутатов Госдумы из «Справед�
ливой России», устроившихся на при�
ставных стульчиках для кандидатов
во «фронтовики» кремлёвской роты.
Впрочем, это розовое пятнышко на
штабной карте с лихвой компенсиру�
ют глава Российского союза промыш�
ленников и предпринимателей — это�

го политбюро крупного российского
капитала — Шохин; представитель
другого бюро капиталистов рангом
поменьше — «Опора России» Газизов;
руководители нескольких фондов;
глава федерации карманных профсо�
юзов Шмаков и т.д. и т.п.

В общем, на фронт за народ этот
политический новодел ничуть не по�
хож. Но зачем�то в его названии сло�
во «народный» вставлено. Так, может,
это фронт против народа? Ведь не по�
стеснялся же президент на форуме
ОНФ заявить, что к нему обращаются
с предложением отказаться от 8�часо�
вого рабочего дня, в борьбе за кото�
рый была пролита первая кровь Пер�
вомая в Чикаго 125 лет назад. Явно не
рабочие приходили с такой инициа�
тивой за зубчатую стену: за четверть
века их в кремлёвские палаты ни разу
не приглашали, там принимают толь�
ко магнатов�олигархов. Как раз с этой
идеей к президенту обращался долла�
ровый миллиардер Прохоров, кото�
рого поддержали его братья по классу
чуть помельче. Неужели их считает
народом В. Путин?! 

Впрочем, если можно манипулиро�
вать данными о человеческих смер�
тях, если можно проблему платной
медицины подменить разговорами о
распечатке, сообщающей о цене ме�
дицинских услуг, то стоит ли удив�
ляться, что провозглашает себя на�
родной организация, как никто дру�
гой далёкая от народа?! 

Виктор ТРУШКОВ.

К АЗАЛОСЬ БЫ, ну
сколько можно говорить
и писать одно и то же:

пресловутая «оптимизация»
здравоохранения приносит и
пациентам, и врачам один
только вред. Доказательства
представлялись общественно�
сти неоднократно — и в до�
кладе Счётной палаты Рос�
сийской Федерации (см. «Оп�
тимизация» с летальным исхо�
дом», «Правда» от 17—20 ап�
реля 2015 года), и в докладе
Федеральной антимонополь�
ной службы (см. «Диагноз
минздраву», «Правда» от 9—10
июня 2015 года). А недавно
Росстат опубликовал свежие
данные о текущей демографи�
ческой ситуации в России: в
первом полугодии 2015 года
умерло на 27 тыс. человек
больше, чем годом ранее, уро�
вень смертности вырос с 13,3
человека на 1000 человек на�
селения в 2014 году до 13,6. 

Причём причина роста
смертности кроется именно в
безобразном состоянии меди�
цины: от болезней системы
кровообращения умерло на
7300 человек больше, чем го�
дом ранее, от злокачествен�
ных новообразований — на
4000, от болезней органов пи�
щеварения — на 4100, от бо�
лезней органов дыхания — на
3200, от инфекционных и па�
разитарных болезней — на
1100 человек. Одновременно с
ростом смертности в 2015�м
родилось на 5,7 тыс. младен�
цев меньше, чем годом ранее.
И только за счёт внешней ми�
грации (миграционный при�
рост в первом полугодии 2015�го
составил 107941 человек, или
14,9 на 10000 человек населе�
ния) перекрывается гигант�
ская естественная убыль насе�
ления России.

На форуме был представлен
«Общественный доклад ОНФ
по вопросам здравоохране�
ния», в котором наряду с де�
журным признанием «пози�
тивных изменений» содержат�
ся убийственные факты. При�
водя данные опросов социоло�
гов, авторы доклада сообщи�
ли, что, по мнению 50% опро�
шенных, укрупнение больниц
и поликлиник ухудшило до�
ступ к врачам — узким специа�
листам (ВЦИОМ, 2015 год). В
стране увеличилось количест�
во отказов в предоставлении
медицинской помощи: если в
2011 году доля не получивших
медицинскую помощь от чис�
ла обратившихся за ней соста�
вила 2,3%, то в 2014�м она за�
фиксирована на уровне 3,3%;
более чем в 2 раза увеличилось
время ожидания госпитализа�
ции — с 4,6 дня в 2011 году до
9,8 дня в 2014�м (Росстат).

Неуклонно снижается до�
ступность медицинской помо�

щи. Число посещений врачей,
по данным Федерального ста�
тистического наблюдения, в
2014 году по сравнению с
2013�м сократилось на 7,7
млн., количество обращений к
врачам сельских жителей — на
2,7 млн. Одновременно про�
изошло увеличение почти на
22% числа отказов в вызове
«скорой медицинской помо�
щи». 17,5 тыс. населённых
пунктов с населением числен�
ностью менее 1,5 тыс. жителей
не имеют подразделений, ока�
зывающих первичную меди�
ко�санитарную помощь. При
этом только за 2014 год в рам�
ках оптимизации было сокра�
щено 659 фельдшерско�аку�
шерских пунктов. Более 10%
населённых пунктов (17,5
тыс.) не имеют медицинской
инфраструктуры. Более 11,5
тыс. населённых пунктов рас�
положены на расстоянии бо�
лее 20 км от ближайшей меди�
цинской организации, а в 20
субъектах РФ отсутствуют мо�
бильные врачебные бригады,
оказывающие медицинскую
помощь сельским жителям.
879 населённых пунктов не
прикреплены к ФАПам и офи�
сам врачебной практики. В
прошлом году ликвидировано
47,8 тыс. больничных коек, 26
медицинских организаций,
реорганизовано 330 организа�
ций. До конца 2018 года пла�
нируется ещё сократить 11,2%
больниц и 7,2% поликлиник.

По данным Росстата, объём
платных медицинских услуг
для населения в 2014 году вы�
рос на 24,2% и измеряется в
сумме 445,3 млрд. рублей. По
результатам опроса, прове�
дённого фондом «Обществен�
ное мнение» в июле нынеш�
него года, 46% опрошенных
заявляли, что им приходилось
в течение последнего года
платить за медицинские услу�
ги, при этом 63% из них дела�
ли это в государственных ле�
чебных учреждениях. Увели�
чилось и число граждан, кото�
рые отказались от медицин�
ской помощи, так как лечение
им предлагалось на платной
основе.

В рамках «оптимизации» в
стране сокращаются сроки
пребывания больных в стаци�
онарах, происходит увеличе�
ние амбулаторного контин�
гента пациентов, которые уже
не могут рассчитывать на по�
лучение бесплатных лекарств
и вынуждены приобретать их
в розничной сети. Сохраняет�
ся рост цен и на жизненно не�
обходимые препараты, при�
чём на препараты отечествен�
ного производства за полгода
он составил 13,8% (Росстат).

51% опрошенных пациен�
тов, имеющих право на льгот�
ное лекарственное обеспече�

ние, заявили о том, что льгот�
ные лекарства не всегда быва�
ют в аптеках, приходится их
ждать, заказывать или искать.
Наиболее массовой и показа�
тельной категорией «льготни�
ков» в части получения бес�
платных лекарств являются
дети до трёх лет (причём 54%
родителей не знают о льготах,
а врачи нередко выписывают
платные лекарства вместо бес�
платных).

Снижение доступности ме�
дицинской помощи нередко
приводит к тому, что пациенту
проще самостоятельно назна�
чить себе лечение, а не стоять
в очередях к врачу. По данным
фонда «Общественное мне�
ние» за июнь 2015 года, около
половины населения (46%)
предпочитают лечиться само�
стоятельно и только в крайнем
случае обращаются к врачам.
При этом фармацевтические
компании осознают указан�
ную проблему и, наращивая
рекламу, провоцируют наших
граждан на самостоятельную
покупку лекарственных пре�
паратов и самолечение.

По данным Росстата, за
2014 год произошло сокраще�
ние около 90 тыс. медицин�
ских работников (12,84 тыс.
врачей, 40,5 тыс. средних ме�
дицинских и фармацевтичес�
ких работников, 36,7 тыс. че�
ловек младшего медицинско�
го персонала). Нехватка спе�
циалистов ведёт к снижению
уровня доступности медицин�
ской помощи. В частности,
только в 37% случаев пациен�
там удалось попасть к врачу�
кардиологу в первый день, бо�
лее 50% пациентов ожидали
приёма от нескольких дней до
двух недель.

К АКИЕ ЕЩЁ нужны
данные и экспертные
оценки, чтобы поста�

вить жирный «неуд» работе
всей системы российского
здравоохранения? Какие ещё
нужны доказательства и при�
меры того, что «оптимиза�
ция» здравоохранения попро�
сту убивает людей?

Но оказалось, что куратору
«реформы» здравоохранения
её результаты представляются
не такими уж и плохими. Вот
ряд высказываний В. Путина,
которые он сделал в ходе пле�
нарного заседания форума
«За качественную и доступ�
ную медицину!»:

— Конечно, нельзя ни в коем
случае упустить того, что бы�
ло достигнуто за предыдущие
годы положительного. Всё�та�
ки положительного много было
сделано за предыдущие не�
сколько лет.

— Должен вам сказать, что
в целом государство целиком
финансирует всё, что было

предусмотрено программами
развития здравоохранения.
Средний объём финансирования
здравоохранения за предыду�
щие 3—4 года — 3,6% от ВВП.
Это ни много ни мало, но вот
такая цифра, она достаточно
приличная. В этом году было
чуть побольше, в следующем
году, по предварительным при�
кидкам, ожидается чуть по�
меньше, но в целом вот эта ус�
реднённая величина должна
быть выдержана. 

— Теперь по поводу того,
что у нас дефицит медицин�
ских работников и в то же
время происходят какие�то
увольнения. Вы знаете, дело
ведь не в увольнениях как та�
ковых и не в дефиците как та�
ковом. Дело в том, что нам
нужны те, которые отвечают
современным требованиям и
обеспечивают высокое качест�
во. Поэтому, если где�то про�
исходит оптимизация, это
ещё не признак беды. 

— Это не значит, что мы
ничего не должны оптимизиро�
вать.

Заслуживают отдельного
внимания некоторые диалоги
представителей медицинского
сообщества и В. Путина.

И. Воробьёв (Новосибир�
ская областная ассоциация
врачей): 

— Мы с воодушевлением
восприняли майский указ
президента Российской Феде�
рации о повышении заработ�
ной платы и о том, что к 2018
году она должна в два раза
превысить среднюю по регио�
ну. Но, к сожалению, и об
этом говорили на последнем
съезде Национальной меди�
цинской палаты большинство
делегатов из очень многих ре�
гионов, сейчас нередко в ре�
гионах наблюдается порочная
практика, когда заработная
плата растёт за счёт сокраще�
ния лечебных учреждений, за
счёт сокращения врачебных
ставок. Соответственно уве�
личивается нагрузка на остав�
шихся врачей.

В. Путин: 
— Вопрос — как считать

среднюю заработную плату по
регионам, я сейчас буду гово�
рить о таких серьёзных вещах,
как считать эту среднюю за�
работную плату, первое. Вто�
рое, имея в виду сегодняшнюю
ситуацию в экономике в целом
и реальные доходы населения,
как сопоставлять уровень и
рост уровня заработной платы
в различных секторах экономи�
ки, в том числе в медицинской
сфере, с этой средней заработ�
ной платой. Это второе. Тре�
тье. Нам ни в коем случае нель�
зя допустить перекоса в опла�
те труда в разных секторах. Я
уже много раз это проходил:
стоит только допустить не�

осторожный шаг где�то в од�
ной сфере — сразу целая цепоч�
ка последствий выстраивает�
ся. Сейчас не буду воспроизво�
дить. Но это не значит, что
мы не должны выполнять этого
майского указа в этой части, а
мы должны всегда это иметь в
виду, перед глазами, и двигать�
ся в этом направлении.

Каково?! Умение отвечать
не отвечая поразительное.
Михаил Сергеевич Горбачёв
просто рядом не стоял! Или
вот ещё беседа в прямом эфи�
ре федеральных телеканалов:

Е. Луцева (главный врач поли�
клиники из Тульской области):

— Большая часть медицин�
ского сообщества выступает за
отмену страховых компаний,
потому что считает их неэф�
фективными посредниками,
на содержание которых у нас
ежегодно тратится 20 милли�
ардов рублей. Но позиция, на�
пример, министерства здраво�
охранения, Федерального
фонда (обязательного меди�
цинского страхования) иная:
они действительно считают,
что их необходимо оставить,
потому что сейчас их ликви�
дировать дороже, чем содер�
жать… Сказать честно, хоро�
шо живут. Большинство учре�
дителей страховых компаний
— это иностранные граждане,
со всеми вытекающими по�
следствиями. Ответственнос�
ти нет, деньги аховые, контро�
ля тоже нет. Поэтому они на�
столько сейчас спокойно ото�
шли от пациентов, от прямого
с ними общения, что пациен�
ты реально думают, что стра�
ховая компания нужна только
для того, чтобы прийти и вы�
писать полис.

В. Путин:
— Во�первых, сегодня, к со�

жалению, и практика, и норма�
тивно�правовая база таковы,
что страховые компании стра�
ховой функции и не выполняют,
они выполняют роль посредни�
ка: берут деньги у государства
либо из региона и передают в
медицинские учреждения. Ко�
нечно, изначально предполага�
лось, что они будут контроли�
ровать качество оказываемых
услуг, но и это не всегда проис�
ходит. Нужно действительно
повышать их ответствен�
ность и придать им больше
страхового качества. Они
должны быть не посредниками,
а именно страховщиками. У
нас, по сути, страховой меди�
цины, как таковой, пока и не
возникло.

То есть 20 лет под видом
страховой медицины в России
существует некий прибыльный
бизнес, не имеющий отноше�
ния к здравоохранению? Глава
государства спокойно это при�
знаёт и призывает сей бизнес
всего лишь совершенствовать.

По вопросу отказа от страхо�
вой медицины, как и по всем
остальным вопросам, лидер
ОНФ не согласился с участни�
ками форума. Он также не под�
держал призыва наложить мо�
раторий на реформу здраво�
охранения, а предложил лишь
«внести корректировки» в то,
что проделывают со здраво�
охранением его подчинённые.

Е СЛИ ВСЁ и так хорошо с
реформами здравоохра�
нения и надо лишь кое�

что подправить, наказать не�
которых нерадивых чиновни�
ков, то зачем тогда собирали
столь внушительную компа�
нию? Ведь, по признанию ор�
ганизаторов форума, в нём
приняли участие более 600 че�
ловек, среди которых члены
правительства, руководители
федеральных ведомств, экс�
перты в сфере здравоохране�
ния: учёные, практикующие
врачи, преподаватели меди�
цинских вузов.

Секрет прост: идёт подго�
товка к выборам в Госдуму
2016 года. Вероятно, именно
поэтому куратором медицин�
ского форума стал отвечаю�
щий за внутреннюю политику
первый заместитель главы ад�
министрации президента Вя�
чеслав Володин, сидевший в
зале форума рядом с главой
исполкома ОНФ Алексеем
Анисимовым. Недаром, по
данным Левада�центра, попу�
лярность ЕР и ОНФ у населе�
ния практически сравнялась.

По мнению ряда политоло�
гов, некоторые участники фо�
рума будут включены в изби�
рательные списки «Единой
России» на выборах 2016 года:
в Госдуму уже делегированы
врач�психиатр, сопредседа�
тель забайкальского краевого
штаба ОНФ Николай Говорин
(выступил на форуме с основ�
ным докладом) и член штаба
ОНФ в Свердловской области
детский онколог Лариса Фе�
чина. Из беспартийных акти�
вистов�врачей по одномандат�
ным округам может быть вы�
двинута сопредседатель регио�
нального штаба ОНФ в Том�
ской области Татьяна Солома�
тина. Лариса Фечина и Татья�
на Соломатина сидели на фо�
руме рядом с Путиным, что
уже само по себе может быть
использовано ими в предвы�
борной кампании. 

«Партия власти» не впервые
изобретательно и цинично ис�
пользует в электоральных це�
лях наиболее острые и жгучие
проблемы, которые касаются
каждого. Прошедший форум
ОНФ по проблемам здраво�
охранения — ещё одно тому
яркое доказательство.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

В Москве прошёл шумно освещённый в СМИ форум «За каче1
ственную и доступную медицину!», организованный прокремлёв1
ским общественным движением «Общероссийский народный
фронт», лидером которого является Владимир Путин.

То, что главная цель мероприятия — выпустить пар всенарод1

ного недовольства тотальным развалом здравоохранения под ви1
дом «оптимизации», эксперты предполагали. На деле оказалось
ещё хуже: организаторы форума попытались заболтать острей1
шие и насущные проблемы, а также набрать очки перед феде1
ральными выборами 2016 года.

«Мою банду — под суд!» 
Явление второе

С дальним прицелом

НА АКЦИЮ ПРОТЕСТА в
защиту института они вы�

шли с лозунгами: «Дальний
Восток — точка роста Рос�
сии!», «Проектировщикам —
работу!», «Сохранение ДЭСП
— обеспечение энергобезопас�
ности России!»

Председатель профкома
ДЭСП Вадим Бахтин напомнил,
что недавно в регионе прошёл
Восточный экономический фо�
рум, во время которого было за�
ключено множество контрак�
тов. И все они связаны с энерго�
потреблением. Но как это укла�
дывается в логику ликвидации

«Дальэнергосетьпроекта», оста�
ётся лишь гадать.

— Институт никогда не был
дотационным, — недоумевает
профсоюзный лидер. — Более
того, он стремительно развивал�
ся. Были даже планы создать его
филиалы в Сургуте и Самаре.

— Мы выступаем против пол�
ного сокращения штата, которое
по распоряжению руководства
пройдёт 21 сентября, — заявил 
В. Бахтин. — Это будет означать
фактическую ликвидацию един�
ственного на Дальнем Востоке
проектного института, работаю�
щего в области энергетики. 

Восток без проекта
ССССееееааааннннсссс    ооооббббщщщщееееннннааааррррооооддддннннооооггггоооо    ггггииииппппннннооооззззаааа

В 1990�е годы среди оппозиции пользовался боль�
шой популярностью лозунг «Банду Ельцина — под суд!»
Своеобразным откликом на него стала получившая
широкую известность карикатура, где был изображён
Ельцин, шедший во главе колонны с плакатом «Мою
банду — под суд!» А вспомнилось это выразительное
произведение художника�сатирика в связи с недавним
форумом Общероссийского народного фронта, про�
шедшим под лукавым названием «За качественную и
доступную медицину!» На эту двухдневную конферен�
цию в столице собрались около 600 человек, чтобы
верноподданно сообщить президенту�батюшке о не�
порядках в деле охраны здоровья россиян.

Сотрудники ряда школ
Читинского и Хилокского
районов Забайкальского
края до сих про не получили
зарплату за август, сообщи�
ли в краевом профсоюзе ра�
ботников образования.

«СЧЕТА ШКОЛ арестованы
из�за долгов за комму�

нальные услуги», — пояснили
там, отметив, что деньги за ав�
густ уже перечислены в районы,
но требуется время, чтобы учи�
теля их получили.

А в целом без зарплаты за про�
шлый месяц в крае остались

свыше 26 тысяч работников об�
разования — это учителя в шко�
лах, воспитатели в детсадах и т.д.
Общая сумма задолженности со�
ставляет 486,6 миллиона рублей.

Задержки зарплаты бюджет�
никам наблюдаются в Забайка�
лье с начала года. Так, в марте
свыше 60 учителей, не получив
зарплату, приостановили работу,
и поэтому в нескольких школах
весенние каникулы начались на
три дня раньше срока. Деньги
педагогам выдали лишь через
неделю.

По сообщениям 
информагентств. 

Сотрудники расположенного во Владивостоке проектного
института «Дальэнергосетьпроект» (ДЭСП) провели очередной
пикет, ещё раз потребовав сохранить предприятие и коллектив.

Арестовали зарплату

Социальный барометр

Умопомрачение

ВРОССИИ за 15 лет закрыто
более 23 тысяч школ. При

этом открыто около 20 тысяч
православных храмов, не считая
мечетей и других молельных за�
ведений. Чиновники тоже пуд�
рят всем мозги не хуже церков�
ников. К примеру, глава мин�
здрава Вероника Скворцова
предложила организовать для
малонаселённых сёл и деревень
медицинское обслуживание по
скайпу. И даже заявила, что
очень скоро во все 83 тысячи на�
селённых пунктов, где прожива�
ют менее чем по 100 человек, бу�
дут протянуты оптоволоконные
кабели, а также там будет нала�
жен высокоскоростной Интер�
нет. Он что, заменит хирургов,
офтальмологов, стоматологов,
акушерок? Чем, кроме умопо�
мрачения, можно объяснить та�
кие инициативы? Особенно ес�
ли учесть, что 77 региональных
бюджетов — кандидаты в бан�
кроты, а их общий долг состав�
ляет 2,4 триллиона рублей.

Чем хуже дела,
тем пышнее 
празднества

ПОКА РОССТАТ скрупулёз�
но подсчитывает, на сколь�

ко снизилось производство в
стране и понизился жизненный
уровень населения, чиновники
швыряются деньгами направо и
налево. Так, на празднование
Дня города столичные власти
выкинули более 500 миллионов
рублей — вдвое больше, чем в
прошлом году. И это не считая
430 миллионов рублей на разгон
облаков, которые уплачены
авансом сразу за четыре даты (9
и 24 мая,12 июня и 5 сентября —
независимо от погоды), а также
засекреченных расходов на
главный праздничный концерт

на Лубянской площади с учас�
тием самых высокооплачивае�
мых зарубежных «звёзд». Не жа�
леют денег московские чинов�
ники и на другие, менее пыш�
ные торжества. Так, затраты на
летний фестиваль варенья они
увеличили с 30 миллионов руб�
лей в прошлом году до почти 160
миллионов — в нынешнем.

Крепко 
зажмурившись

РАСХОДЫ россиян на лекар�
ства за первую половину 2015

года выросли на 25%, заявил за�
служенный врач РФ Николай Го�
ворин на проходившем в Москве
форуме ОНФ «За качественную
и доступную медицину!» На 13 %
за тот же период увеличились их
затраты на платные медицин�
ские услуги, так как бесплатные
становятся недоступными. Од�
нако это никак не повлияло на
величину прожиточного мини�
мума, ведь он рассчитывается
как удвоенная стоимость продо�
вольственной корзины.

Непонятливые

ВКРЕМЛЕ, наверное, ис�
кренне удивляются, почему

россияне жалуются на рост цен.
Ведь всё стоит так дёшево! В
этом легко убедиться, взглянув
на чек от 1 сентября, который
выложил в Интернете один из
посетителей кремлёвской сто�
ловой. Овощной салат с рыбой и
зеленью там стоит 29 рублей 
96 копеек, борщ с говядиной —
37 рублей 23 копейки, котлета
полтавская с луковым соусом —
38 рублей 27 копеек плюс 4 руб�
ля 76 копеек за гарнир, напиток
из яблок с клюквой — 4 рубля 
50 копеек. А весь обед обошёлся
в 114 рублей 72 копейки. И чем
люди недовольны?

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Комсомолия на марше

КОМСОМОЛЬЦЫ Кузбасса провели акцию «Красные в городе».
Жители Кемерова были в восторге. Люди брали газеты и листов�

ки целыми пачками, чтобы раздать соседям. Большинству из них хо�
рошо знакомы «Правда» и местная — «За Победу». Народ соскучил�
ся по свежему глотку правды. Кемеровчане подолгу не отходили от
комсомольцев и красных знамён. «Дайте налюбоваться, — сказала
одна женщина.— Истосковались по настоящей жизни, по фабрикам
и заводам, по урожайным полям и колхозам... Молодость прошла
под красным флагом!»

Комсомольцы рассказывали жителям города об Антикризисной
программе КПРФ. Вопросы касались цен на продукты питания, на
лекарства, на услуги ЖКХ, качества медицинского обслуживания.

Пресс1служба Кемеровского обкома ЛКСМ.

Притяжение 
красного флага
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Вести с Украины

«Правда» продолжает публикацию информа�
ции, размещаемой на страницах официального
органа ЦК Компартии Кубы — газеты «Гранма».

Трудовые заботы 
агропредприятия 

имени В.И. Ленина

На защите 
лесного покрова

ВТО ВРЕМЯ как наша пла�
нета за последние 25 лет ли�

шилась 125 миллионов гектаров
леса, на Кубе продолжают на�
ращивать работы по восстанов�
лению зелёного покрова рес�
публики и разумного использо�
вания древесины. При этом
среди приоритетов — высадка
плантаций новых гектаров хо�
зяйственных и фруктовых дере�
вьев на защищаемых и охраняе�
мых государством площадях.
Как отмечают эксперты, это
стало возможно благодаря вне�
дрению новейших технологий,
которые повышают количество
и качество саженцев, а также
улучшению условий труда ра�
ботников питомников.

По сообщению Национально�
го управления по статистике и
информации, в 1959 году только
13,4% острова было покрыто ле�
сами. Сегодня лесной покров Ку�
бы составляет 29,8% всей её
территории. Таким образом, бы�
ло выполнено обещание истори�
ческого лидера Кубинской рево�
люции Фиделя Кастро, данное
им международному сообществу
в 1992 году при подписании Дек�
ларации «Лесные принципы» на
саммите Земли в Рио�де�Жаней�
ро, принятой правительствами
178 государств.

(«Гранма»).
Подготовил 

Александр МОИСЕЕВ.
Фото с сайта priroda36.ru

СВОИМИ УСПЕХАМИ
сельскохозяйственное пред�

приятие им. В.И. Ленина, распо�
ложенное в кубинской провинции
Матансас, обязано прежде всего
строгой трудовой дисциплине,
более высокой производительно�
сти труда и постоянному внима�
нию руководителей к тружени�
кам. Об этом шла речь на встрече
коллектива хозяйства с членом
Политбюро ЦК Компартии Ку�
бы, председателем Националь�
ной ассамблеи народной власти
(парламента) Эстебаном Лассо.

Во время обстоятельной бесе�
ды с аграриями Ласо отметил ус�
пехи, достигнутые агропредпри�
ятием им. В.И. Ленина за по�
следнее время, и обсудил с руко�
водством и работниками постав�
ленные перед ними задачи. Ди�
ректор хозяйства инженер Юни�
ор Асеведо де ла Крус сообщил: 
в ходе недавней уборочной стра�
ды предприятием было собрано
5536 тонн картофеля при уро�
жайности 23,5 тонны с одного
гектара, что превзошло ожидае�
мый результат. Хороший урожай
хозяйство получило и при уборке
фасоли — 238 тонн. Ожидается
неплохой урожай кукурузы, 
который может превысить 
600 тонн. 

Агропредприятие им. В.И. Ле�
нина располагает 1100 гектара�
ми обрабатываемой земли, 751
из которых орошаются с помо�
щью электроэнергии. Земли у
хозяйства плодородные и могут
давать ещё большие урожаи. Ди�
ректор посетовал на плохое со�
стояние сельхозоборудования и
на то, что предприятие пока не
смогло добиться роста производ�
ства такой традиционной культу�
ры, как бананы.

Со своей стороны Эстебан
Лассо напомнил, что в 1980�е
годы хозяйство им. В.И. Ленина
было среди передовых произво�
дителей продуктов питания на
Кубе и для поддержания своей
высокой марки его руководству и
коллективу необходимо самоот�
верженно и систематически тру�
диться, грамотно вести севообо�
рот и постоянно улучшать усло�
вия жизни и труда работников.
Председатель парламента поин�
тересовался, как функциониру�
ют провинциальные и местные
органы управления, народные
советы, а также ролью депутатов
в повышении эффективности
труда и выполнении экономичес�
ких планов, степенью готовнос�
ти местных школ к новому учеб�
ному году.

От левой фразы 
к правой политике

Победа СИРИЗА на январских
выборах и формирование ею прави�
тельства (в союзе с партией «Неза�
висимые греки» — АНЭЛ) стали
главным событием года в Европе.
Заголовки новостей кричали чуть
ли не о «социалистической револю�
ции». Эту шумиху активно эксплуа�
тировали сами лидеры левой коали�
ции, добившиеся победы благодаря
громким обещаниям поднять Гре�
цию с колен, избавить её от унизи�
тельной долговой зависимости и да�
же преподать урок руководству ЕС.
Да�да, СИРИЗА замахнулась ни
много ни мало на Евросоюз, взбод�
рив толпы своих сторонников хва�
стливыми лозунгами о способности
поколебать устои Старого Света. 

Обаянию этого популистского
проекта поддались и многие в Рос�
сии, включая представителей левых
взглядов. Не утруждая себя даже
минимальным изучением истории
и программы СИРИЗА, они бездум�
но повторяли фразы о «красной
Греции». Как писал поэт:

Ах, обмануть меня не трудно!..
Я сам обманываться рад!

Между тем вся история СИРИЗА
— это череда предательств, бес�
принципных союзов и метаний от
правого к левому полюсу политиче�
ской системы и обратно. Костяк ко�
алиции составляет партия Синас�
пизмос, которую в 1991 году образо�
вали отколовшиеся от Компартии
Греции члены, выступавшие за союз
с правоконсервативной «Новой де�
мократией». Был среди них и ны�
нешний лидер СИРИЗА Алексис
Ципрас… Остальные участники
этого объединения представляют
собой пёструю смесь из троцкист�
ских, маоистских, экологических,

социал�демократических и феми�
нистских движений. 

Поддержка частью крупного биз�
неса и хлёсткие популистские лозун�
ги привели к стремительному взлёту
коалиции. Однако даже тогда, перед
январскими выборами, называть
СИРИЗА леворадикальной органи�
зацией можно было с большой на�
тяжкой. Чем выше становились
шансы на успех, тем меньше остава�
лось в её лексиконе радикализма.
СИРИЗА перестала требовать выхо�
да страны из НАТО и ЕС, отбросила
призывы отказаться от выплаты 300�
миллиардного долга. Зато идеологи�
ческий арсенал коалиции пополнил�
ся словами об «общем европейском
доме» и беззубыми просьбами
«смягчить долговое бремя».

Сразу же после выборов дрейф
СИРИЗА вправо стал ещё более оче�
видным. Для формирования прави�
тельства она вступила в союз с пар�
тией «Независимые греки» (АНЭЛ)
— не просто правой, а скандально
правой. Антииммигрантская рито�
рика чередуется у неё с требования�
ми перестроить систему образова�
ния в соответствии с религиозными
канонами. А уже в феврале новое
правительство на переговорах с
«тройкой» кредиторов (Еврокомис�
сия, Европейский центробанк и
Международный валютный фонд)
подтвердило обязательства по воз�
врату долгов и режиму экономии. 

Свободной даже от слабого налё�
та «леворадикализма» оказалась
внешняя политика нового кабине�
та. Обвиняя Германию в колониаль�
ной политике по отношению к Гре�
ции, правительство пошло на сбли�
жение с… Соединёнными Штатами.
Весной армия страны провела тра�
диционные учения «Иниохос», в
которых впервые приняли участие
иностранные подразделения из
США и Израиля. Кроме того, каби�

нет Ципраса согласился расширить
две уже существующие базы НАТО
на территории Греции, а также со�
здать новую — на острове Карпатос.
А в результате визита министра обо�
роны Паноса Камменоса в Вашинг�
тон Афины взяли на себя обязатель�
ства предоставить базы и вооружён�
ные силы для борьбы с «джихадист�
ской угрозой».

Закабаление 
по!европейски

Закономерным результатом этой
популистской эквилибристики ста�
ло падение, причём не только пра�
вительства, но и всей Греции. Ведя
переговоры с кредиторами, но одно�
временно пытаясь сохранить лицо,
власть пошла на организацию рефе�
рендума. По итогам голосования 61
процент пришедших на участки
граждан сказали «нет» очередному
соглашению с «тройкой», предусма�
тривающему новые меры экономии.

Как утверждал Ципрас, воля на�
рода даст ему козыри для давления
на кредиторов. Но спустя всего не�
делю, 13 июля, премьер�министр
подписал меморандум с куда более
жёсткими условиями, чем те, что
народ отверг на референдуме.
«Тройка» согласилась выделить Гре�
ции 85 миллиардов евро, но условия
этой «помощи» таковы, что загоня�
ют страну ещё глубже в долговую
яму. В обмен на кредиты власть
должна провести масштабную при�
ватизацию, выставив на торги объ�
екты стоимостью не менее 50 мил�
лиардов евро. Уже в этом году в ча�
стные руки планируется передать
порты Пирей и Салоники, ряд аэро�
портов, железнодорожных и энерге�
тических компаний. Из вырученной
суммы только 12 миллиардов Афи�
ны смогут использовать для инвес�
тиций в экономику, остальные день�

ги будут пущены на оплату долгов. 
С 13 до 23 процентов возрастает

налог на добавленную стоимость,
ликвидируются налоговые льготы
для жителей отдалённых островов и
фермеров, что неизбежно ударит по
туристической отрасли и сельскому
хозяйству. Кроме того, «левое» пра�
вительство Ципраса согласилось
увеличить пенсионный возраст до
67 лет, значительно сократить рас�
ходы на образование и здравоохра�
нение. Трудовые отношения факти�
чески отбрасываются к эпохе пер�
воначального накопления капита�
ла, когда положение рабочих было
полностью бесправным. На смену
коллективным договорам и нор�
мам, защищающим наёмных работ�
ников, придут так называемые гиб�
кие трудовые отношения, узакони�
вающие частичную занятость, при�
нудительные отпуска и т.п. По сути,
речь идёт о дальнейшем обескров�
ливании греческой экономики, вы�
жимании из неё последних соков.
Как и прежде, «тройка» будет сле�
дить за неукоснительным выполне�
нием этих драконовских мер, что
делает Грецию страной с ограничен�
ным суверенитетом. 

И крайне показательно, что не�
посредственным виновником этого
стало так называемое левое прави�
тельство. Ответ на вопрос, почему
это произошло, дала Коммунисти�
ческая партия Греции. «Опыт пяти�
месячного правления СИРИЗА по�
казывает, что она не хотела и не
могла подготовить народ к борьбе
против меморандумов и монопо�
лий, греческих и европейских,
именно потому, что не была ориен�
тирована на сопротивление. Напро�
тив, она обманула народ, заверяя,
что может открыть путь к измене�
ниям в рамках волчьего союза —
ЕС», — говорится в заявлении КПГ.
По убеждению коммунистов, все
эти события демонстрируют пол�
ный провал «обновлённых левых» и
их теории о том, что Евросоюз мо�
жет изменить свой монополистиче�
ский антинародный характер.

Тем не менее правительству уда�
лось протащить через парламент па�
кет мер жёсткой экономии. Горькая
ирония заключается в том, что на

сторону Ципраса в этом голосова�
нии стали партии «Новая демокра�
тия» и ПАСОК — те самые, которые
СИРИЗА совсем недавно обвиняла в
предательстве греческого народа. В
то же время целый ряд депутатов от
правительственной коалиции отка�
зались поддержать меморандум и
выступили против премьера.

Вслед за расколом СИРИЗА по�
следовала отставка Ципраса. Прав�
да, как указывают многие аналити�
ки, вызвано это было вполне праг�
матичными соображениями. Ци�
прас и СИРИЗА, которую покинули
представители левого крыла, рас�
считывают на переизбрание, пока
греки не ощутили все последствия
нового унизительного соглашения. 

Согласно предвыборным опро�
сам, СИРИЗА может не просто ли�
шиться значительного количества
голосов в новом парламенте, но и
потерять лидерство. В победители
метит правая «Новая демократия»,
активно эксплуатирующая разоча�
рование граждан в «левом» прави�
тельстве. Компартия Греции, со
своей стороны, не перестаёт разоб�
лачать как правые, так и псевдоле�
вые иллюзии, заявляя, что решить
проблемы страны может только от�
каз от капиталистического пути
развития, а не полумеры вроде вы�
хода из еврозоны.

«Запасное колесо» 
капитализма

Однако феномен СИРИЗА не яв�
ляется уникальным, чисто гречес�
ким. Движения, основанные на ле�
вом популизме, в последние годы
появились в других европейских
странах. Один из наиболее успеш�
ных подобных проектов — партия
«Подемос» («Мы можем») в Испа�
нии. Возникнув в начале прошлого
года, она всего за несколько меся�
цев сумела ворваться в число наи�
более популярных политических
сил. Согласно прогнозам, «Поде�
мос» может войти в тройку лидеров
по итогам намеченных на декабрь
парламентских выборов. Стреми�
тельному взлёту способствовала
программа партии, включавшая
требования национализации веду�

щих отраслей экономики и банков,
ликвидации монархии, безвозмезд�
ного наделения жилплощадью всех
нуждающихся и т.д. 

Однако, достигнув первых успехов
на выборах в Европарламент и му�
ниципальных выборах, «Подемос»
стала сбрасывать с себя левую обо�
лочку. Требования гарантированного
базового дохода сменились обеща�
ниями адресной помощи, про�
граммные положения о национали�
зации уступили место туманным
фразам об «общественном контро�
ле» над деятельностью компаний.
Лидер «Подемос» Пабло Иглесиас
объявил партию «умеренной соци�
ал�демократической силой» и под�
черкнул приверженность «шведской
модели социализма». 

С СИРИЗА «Подемос» роднят и
внешнеполитические взгляды. Изна�
чально настаивая на выходе Испа�
нии из НАТО и Евросоюза, впослед�
ствии партия отказалась от этих тре�
бований. А недавнее высказывание
Иглесиаса и вовсе ставит его на одну
доску с европейским истеблишмен�
том, поддержавшим антироссийские
санкции. Говоря о возможной победе
Марин Ле Пен на президентских вы�
борах во Франции, он высказал опа�
сения о союзе двух ядерных держав
— России и Франции. По мнению
Иглесиаса, это поставит мир на
грань третьей мировой войны. 

Считать феномен СИРИЗА и
«Подемос» случайностью не стоит.
Слишком много фактов указывает
на то, что так называемые обнов�
лённые левые являются внутрисис�
темными силами ЕС и заинтересо�
ваны в их существовании прежде
всего сами европейские элиты. По�
сле развала СССР и кризиса комму�
нистического движения в большин�
стве европейских стран поперемен�
но правили правые и условно «ле�
вые» партии (например, Социалис�
тическая — во Франции, Социал�
демократическая — в Германии и
т.д.). При сходстве принципиаль�
ных программных установок их че�
редование создавало иллюзию де�
мократии и позволяло вводить в за�
блуждение народные массы. Одна�
ко в последнее время всё больше
людей стали осознавать этот поли�

тический подлог. Чтобы не допус�
тить роста популярности действи�
тельно внесистемных сил типа
Компартии Греции, в наиболее
«уязвимых» государствах стали по�
являться партии и движения, при�
званные «перехватить» протестный
потенциал, ввести его в легальное
русло и в конце концов загасить. В
этом отношении очень меткой яв�
ляется характеристика, данная та�
ким силам греческими коммуниста�
ми, — «левое запасное колесо капи�
тализма». 

В идейном отношении «обнов�
лённые левые» наследуют евроком�
мунистам 1970—1980�х годов, кото�
рые отказались от курса на сверже�
ние капитализма, отринули теорию
диктатуры пролетариата и стали на
позиции защиты буржуазных прав и
свобод. Идеологическая основа ны�
нешних европейских «левых» бази�
руется на трудах Эрнесто Лакло,
Славоя Жижека, Эрика Хобсбаума
и прочих «постмарксистов», отвер�
гающих классовый подход. По их
мнению, общество состоит не из
классов, а из огромного множества
социальных групп, в том числе
меньшинств, защиту которых «ле�
вые» считают одной из главных сво�
их задач. Отрицание классов приво�
дит и к отрицанию политических
программ, ставящих конкретные и
долгосрочные цели вроде сверже�
ния капитализма. Вместо этого они
сосредоточиваются на краткосроч�
ных, ситуативных задачах, напри�
мер, на борьбе с коррупцией или
протестах против вырубки леса.
Кроме того, подобные организации
чураются классической партийной
структуры, представляя собой чрез�
вычайно подвижные альянсы са�
мых разных движений и групп. Всё
это облегчает задачу манипулирова�
ния «обновлёнными левыми» и в
целом вполне устраивает правящий
капиталистический класс. 

Задача коммунистов — не подда�
ваться иллюзиям и не позволять ле�
вой фразе заслонять истинную сущ�
ность подобных псевдолевых дви�
жений. Пример Греции показывает,
как опасно бывает самообольщение.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Новый акт греческой трагедии
Вторые за этот год парламентские выборы пройдут в Греции

20 сентября. Причина — очередной политический кризис, вы�
званный неспособностью правительства выполнить предвыбор�
ные обещания. Кроме того, досрочные выборы стали фактичес�
ким крахом Коалиции радикальных левых (СИРИЗА) и серьёзным
ударом по так называемым обновлённым левым в Европе.

● ЛОНДОН. Ветеран британской политики, извест�
ный своими левыми взглядами 66�летний Джереми
Корбин избран на пост лидера Лейбористской партии
Великобритании. «Нам нужна новая экономическая
стратегия, которая повысит уровень жизни людей, —
отметил он после выборов. — Мы будем бороться с не�
справедливостью и бедностью в стране». Корбин вы�
ступает за выход Соединённого Королевства из НАТО.

● ТОКИО. Проснувшийся в Японии крупнейший
в стране вулкан Асо на острове Кюсю, являющийся
популярным объектом туризма, выбросил пепел на
высоту около двух тысяч метров (на снимке). В
стране объявлен третий уровень опасности по пяти�
балльной шкале. В момент извержения на парковке
близ самой высокой точки вулкана находились не�
сколько туристов, которые были эвакуированы.

● РИГА. В Латвии, на военной базе в Адажи, нача�

лись крупные международные учения сухопутных войск
«Серебряная стрела 2015». В течение ближайших двух
недель 2100 солдат из этой страны, а также из США,
Дании, Канады, Великобритании и Германии будут от�
рабатывать взаимодействие и совершенствование кон�
венционных военных действий в наступлении и обороне.

● НЬЮ�ЙОРК. Генеральная Ассамблея ООН одо�
брила предложение представителей палестинских вла�
стей включить флаг автономии в число официально
признанных флагов ООН, которые поднимают над
штаб�квартирой организации, расположенной в этом
городе. Для палестинцев это ещё один шаг к междуна�
родному признанию в качестве государства арабской
автономии, которая имеет в ООН лишь статус наблю�
дателя, а не полноправного члена. Против этого реше�
ния проголосовали Израиль, США, Канада и ещё не�
сколько стран.

● КАРАКАС. Леопольдо Лопес — лидер венесуэль�
ской партии «Народная воля», активно противостоя�
щей правящей Единой социалистической партии и
прилагающей огромные усилия для того, чтобы сверг�
нуть с президентского поста Николаса Мадуро, приго�
ворён к 13 годам тюремного заключения по обвинению
в организации массовых беспорядков в стране.

● КАИР. В Египте ушло в отставку правительство.
Как отмечают наблюдатели, она связана с крупным
коррупционным скандалом, в котором оказались заме�
шаны чиновники из министерства сельского хозяйст�
ва. Президент страны Абдель Фаттах ас�Сиси поручил
действующему премьеру Ибрагиму Махлябу и членам
его кабинета исполнять обязанности до формирования
нового состава исполнительного органа власти.

(По сообщениям информагентств).
Фото с сайта interfax.ru

Пульс планеты

П О РЕЗУЛЬТАТАМ ра�
боты съезд принял еди�
нодушное решение об

участии Компартии в выборах
депутатов местных советов и
сельских, поселковых, город�
ских глав в соответствии с за�
коном Украины «О местных
выборах». Региональным и ме�
стным организациям КПУ по�
ручено принять участие в
предстоящих выборах. Кон�
троль за выдвижением канди�
датов в депутаты и на должно�
сти глав городов местных пар�
торганизаций возложен на
Президиум ЦК КПУ.

«5 сентября стартовала из�
бирательная кампания по вы�
борам депутатов в местные со�
веты. Принимая решение, за
кого отдать свой голос, необ�
ходимо ответить для себя на
главный вопрос: кто мы в этом
процессе — действующие лица
или зрители? Являясь патрио�
тами своей страны, мы долж�
ны сделать всё, чтобы эти вы�
боры были проведены на благо
Украине и нам самим», — за�
явил лидер Компартии Пётр
Симоненко.

Политик предупредил, что
эта избирательная кампания
очень важна для олигархов,
именно поэтому они делают
всё и не жалеют средств для то�
го, чтобы сохранить свою
власть и продолжить, как и
прежде, решать свои бизнес�
вопросы.

«Наше с вами участие в выбо�
рах в то время, когда страна жи�
вёт в условиях войны, — это вы�
сочайшее проявление патрио�
тизма и ответственности за бу�
дущие поколения. После аме�
риканской «демократизации» в
Африке, на Ближнем Востоке
миллионы людей бросают до�
ма, всё нажитое имущество, бе�
рут детей и бегут в Европу, спа�
саясь от разрушительной поли�
тики. Сегодня это ключевой во�
прос и для Украины: либо у вла�

сти остаются все те, кто нас гра�
бит и уничтожает, либо мы по�
ложим конец этому», — про�
должил Симоненко.

На предстоящих выборах
необходимо голосовать ис�
ключительно за людей чести и
совести, за тружеников, кото�
рые честно зарабатывают свою
копейку, рука которых никогда
не поднимется, чтобы высту�
пить против интересов народа.

Лидер левого движения Ук�
раины пояснил, что первое ус�
ловие успешного проведения
выборов — обязательная явка
на них, обязательное исполь�
зование своего бюллетеня, что
позволит лишить коррумпиро�
ванных кандидатов возможно�
сти присвоить голоса с целью
фальсификации.

«Ни в коем случае нельзя го�
лосовать за политические си�
лы, которые представляют
президента Порошенко, а так�
же Яценюка, Тимошенко,
Ляшко, Тягнибока и других,
кто развязал войну. Ни в коем
случае не голосуйте за олигар�
хов и тех, кто представляет
крупный капитал», — предо�
стерёг Пётр Симоненко.

Лидер левого движения отме�
тил, что предстоящие выборы —
это шанс определить представи�
телей от народа, которые прове�
дут изменения в Конституции и
настоящую децентрализацию,
заставят нынешнюю власть по�
кончить с войной.

«В столь ответственный пе�
риод мы должны проявить во�
лю, мудрость и силу духа, кото�
рые дадут нам возможность
проголосовать за представите�
лей левых политических сил, за
моих товарищей по партии, по�
скольку именно они являются
защитниками интересов наро�
да. И это необходимо положить
в основу политической пози�
ции каждого избирателя, насто�
ящего гражданина Украины»,
— резюмировал лидер КПУ.

О ДНУ из ведущих ролей
исполняет сам прези�
дент Украины Пётр По�

рошенко, в честь которого уже
слагаются патриотические
оды. Так, заместитель минист�
ра культуры Украины Рости�
слав Карандеев опубликовал
текст и ноты патриотической
песни неизвестного автора,
посвящённой главе государст�
ва. Вот короткая цитата: «По�
рошенко! Порошенко! Нади�
хає нас усіх: Лютих ворогів
змітати геть із рідної землі!..»
(«Порошенко! Порошенко!
Вдохновляет нас всех злейших
врагов сметать прочь с родной
земли!..»), — приводит чинов�
ник минкульта слова из припе�
ва патриотической оды и отме�
чает: в его ведомство приходит
множество писем подобного
содержания из разных регио�
нов Украины.

«Насколько высокий уровень
гражданской ответственности и
патриотизма у их авторов! И не
Порошенко (уж извините, Пётр
Алексеевич), а именно вы, на�
стоящие, искренние в своих
чувствах украинцы, вдохновля�
ете наших бойцов на русском
фронте «злейших врагов сме�
тать прочь с родной земли», —
добавил Карандеев. По мне�
нию критиков, в искусстве по�
явилась новая тенденция: ле�
том 2015 года украинская музы�
ка сменила курс от отчаяния к
лучезарной надежде.

Но есть наблюдения и иного
рода. Пресс�секретарь посоль�
ства США в России Уильям
Стивенс сообщил корреспон�
денту «Голоса Америки», что
ему позвонил приятель, работа�
ющий в посольстве на Украине,
и сообщил, что шеф пребывает
в крайне задумчивом состоя�
нии после встречи с президен�
том этой страны. По словам ра�
ботника диппредставительства,
«с самого начала встречи Поро�
шенко пытался что�то с себя
стряхивать и иногда крайне ос�
торожно снимать. Складыва�
лось такое впечатление, что ук�
раинский президент видит что�
то недоступное сотрудникам
американского посольства». С
чего бы это посол США Джеф�
фри Пайетт, глядя на своего
подчинённого — Петра Поро�
шенко, находился в крайне за�
думчивом состоянии?..

Не менее красноречивы и
заявления самого Порошенко.
Так, президент Украины связал
миграционный кризис в стра�
нах Евросоюза с помощью в
борьбе с террористами в Си�
рии, которую оказывает Рос�
сия. Украинские СМИ проци�

тировали его заявление: «В эти
дни российские «зелёные че�
ловечки» высаживаются сот�
нями в Сирии, инспирируя
рост насилия на Ближнем Вос�
токе и провоцируя дальнейшее
увеличение числа беженцев в
Европейский союз».

Я ВНО с целью усиления
позиций Порошенко в
Киеве побывала помощ�

ник государственного секрета�
ря Соединённых Штатов по де�
лам Европы и Евразии Викто�
рия Нуланд. Она выступила на
международной конференции
YES в Киеве, которую в 12�й
раз проводит украинский мил�
лиардер Виктор Пинчук. В сво�
ей речи она высоко оценила из�
менения на Украине за послед�
ний год: «Вы остановили про�
ект «Новороссия», стабилизи�
ровали финансовую систему и
запустили новую полицию...
Но ещё много вызовов. Будут
потери в борьбе с коррупцией.
Но не должно быть никакой то�
лерантности к олигархам».

По её словам, США поддер�
живают Украину миллиардны�
ми кредитами. «Мы предостав�
ляем постоянную помощь.
США больше, чем любая дру�
гая страна, поддержали укра�
инскую армию. И в том числе
по этой причине удалось оста�
новить наступление на востоке
Украины», — сказала Нуланд.
В начале своей речи она пообе�
щала, что международная кон�
ференция YES когда�то вер�
нётся в Ялту. Дескать, конфе�
ренция проводилась в Крыму

долгие годы, но вынуждена пе�
реехать в Киев после захвата
Крыма россиянами.

Помощник госсекретаря
США пригрозила России но�
выми санкциями, если условия
минских соглашений не будут
выполняться. «Россия и её «по�
средники» в восточных регио�
нах Украины должны придер�
живаться условий мирных со�
глашений, заключённых в
Минске, — требовала Нуланд.
— А пророссийские ополченцы
в Донбассе должны провести в
октябре региональные выборы

в соответствии с украинскими
законами под наблюдением
ОБСЕ. Только в случае полного
выполнения условий минских
соглашений, включая восста�
новление суверенитета Украи�
ны в её границах, мы сможем
начать снимать некоторые
санкции. Но если эти условия и
дальше будут нарушаться, то
санкций станет больше. Нам
нужно использовать политику
кнута, то есть наложения до�
полнительных санкций, и пря�
ника — их снятия». Нуланд до�
бавила, что США продолжат
требовать, чтобы Евросоюз
вводил дополнительные санк�
ции против РФ.

Американские власти не ос�
тановятся, пока не восстановят
суверенитет Украины, пообе�
щала помощник госсекретаря
на форуме. «Мы будем рабо�
тать над Крымом до того мо�
мента, пока там не будет суве�
ренитета Украины. Если Укра�
ина будет продолжать рефор�
мы, продолжать демократичес�
кие шаги, европейские, мы бу�
дем помогать и технической
помощью», — резюмировала
Нуланд. Она также подчеркну�
ла, что США и Европа будут
помогать Украине, поддержи�
вать её, если она продолжит
проведение реформ, направ�
ленных на демократизацию
страны.

Н А ВСТРЕЧЕ с главой
украинского государ�
ства «собеседники под�

черкнули необходимость
дальнейшей координации

усилий ради обеспечения
международной поддержки
Украины в условиях агрессии
со стороны России», — гово�
рится в сообщениях инфор�
магентств.

Нуланд отметила, что
США поддерживают после�
довательные усилия украин�
ской стороны по установле�
нию стойкого режима пре�
кращения огня в Донбассе.
Она также подчеркнула важ�
ность решительных шагов
Украины по децентрализации
власти и ничтоже сумнящеся

отметила полное соответст�
вие конституционных изме�
нений минским договорён�
ностям.

Накануне Джеффри Пайетт
сообщил, что в работе трёх�
сторонней контактной груп�
пы по Донбассу участвовала
Шейла Гуолтни, которая в
сентябре приступила к обя�
занностям посла США в Кир�
гизии. Каким боком в про�
цесс переговоров была вовле�
чена она, так и осталось не�
понятным.

Но, как признал глава де�
легации Донецкой народной
республики, спикер Народ�
ного совета Денис Пушилин,
консультации Киева с США
приводят к «обнулению» до�
стигнутого в Минске про�
гресса. Влияние США на ук�
раинскую сторону в контакт�
ной группе отчётливо наблю�
дается на переговорах. «Лич�
ного присутствия мы на мин�
ских встречах не наблюдали,
но то, что зачастую деструк�
тивные действия проявляют�
ся в поведении украинской
стороны, — это факт, — ска�
зал он. — Даже тогда, когда
многие вопросы уже согласо�
ваны, когда всем абсолютно
понятна логика, после теле�
фонных звонков куда�либо
— не исключено, что и за
океан, хотя, может быть, и в
Киев, если речь идёт о после,
— все договорённости фак�
тически обнуляются. Пере�
говоры начинаются заново».

В.М.Т.

Шанс выдвинуть
представителей

народа
В Киеве состоялся 50�й (внеочеред�

ной) съезд Компартии Украины, на кото�
ром рассматривался основной вопрос —
об участии КПУ в местных выборах, наме�
ченных на 25 октября нынешнего года.

В зоне 
тотальной лжи

В трагедии, в которую оказался втя�
нутым весь народ Украины, сочетаются
истинный драматизм с кровью, горем,
слезами и дешёвая игра на публику
псевдогероев низкопробного балагана.
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Люди дела и действия

Мать за сына
В Москву в поисках справедливости из Кемеровской области 

в третий раз приехала Вера Шихова — мать пострадавшего в шахте горняка

Н АПОМНИМ историю
вопроса. В 2010 году
молодой человек (Алек�

сандру тогда было 23 года) по�
лучил тяжелейшие травмы,
прикрепляя вагон к маневро�
вой лебёдке. Изношенный и
не заменённый вовремя, во�
преки технике безопасности,
трос лопнул. В результате «под
действием силы натяжения и
последующего разрыва каната,
обмотавшегося вокруг левой
ноги, Шихова подбросило
вверх, и он упал, получив трав�
му». Так написано в акте о не�
счастном случае. Полученные
им при этом увечья — семь пе�
реломов в грудном отделе по�
звоночника, черепно�мозго�
вая травма, разрыв связок с
обеих сторон левого коленно�
го сустава и многие другие
тяжкие повреждения — пре�
вратили здорового молодого
мужчину в инвалида, полно�
стью утратившего способность
к труду, нуждающегося в до�

полнительных поддерживаю�
щих приспособлениях, таких,
как поясничный корсет, во�
ротник Шанца, ортопедичес�
кий спинодержатель. Однако
медико�социальная эксперти�
за Прокопьевска сразу после
трагедии постановила, что 
А. Шихов «не утратил профес�
сиональную трудоспособ�
ность», и отказалась устанав�
ливать инвалидность. Много�
численные обращения во все
местные инстанции ничего не
дали. Решение суда о необхо�
димости установления группы
инвалидности не исполня�
лось. 

В 2013�м Вера Шихова при�
ехала искать справедливость в
Москву. Столичные чиновни�
ки тоже не обрадовались её
приезду, и её обращения в раз�
личные инстанции вновь бы�
ли проигнорированы. Немало
помыкавшись, она решилась
на крайние меры — организо�
вала «сидячую» вахту протес�

та, о чём сообщала «Правда».
С июня по декабрь (!) она жи�
ла на улице, сделав укрытие из
подручных материалов, у па�
мятника героям Плевны, ря�
дом с администрацией прези�
дента РФ, видимо, надеялась,
что высокие чиновники уж
наверняка обратят внимание.
Но не тут�то было, полгода её
обращения в различные ин�
станции, в том числе в адми�
нистрацию президента, игно�
рировались. И лишь в декаб�

ре, видимо, поняв, что Вера
Шихова сдаваться не намере�
на, из Кемеровской области
прибыли местные чинуши,
надавали обещаний… Вера
приостановила акцию протес�
та. И, надо признать, обеща�
ния вскоре были вроде бы вы�
полнены, но своеобразно: ме�
дико�социальная экспертиза
(МСЭК) установила Алексан�
дру Шихову инвалидность
третьей (!) группы по общему
заболеванию и отказалась
учесть, что она является след�
ствием полученной на работе
производственной травмы. До
нынешнего дня представители
МСЭК настаивают на том, что
Александр сохранил 80 про�
центов профессиональной
трудоспособности!

«Единственное, чего нам
удалось добиться за годы моей
борьбы, — это улучшение жи�
лищных условий, — рассказала
корреспонденту «Правды» Ве�
ра Шихова. — Наш дом стоял
на территории отработанной
шахты, находился в аварийном
состоянии. По решению цент�
рального районного суда Про�
копьевска нас ещё в 2011 году
обязаны были переселить, но
оно долгое время игнорирова�
лось. И только, думается, бла�
годаря шуму, поднявшемуся

после моей акции протеста в
2013�м, справедливость нако�
нец�то восторжествовала. Чи�
новники, конечно же, выдали
запоздалую реализацию судеб�
ного решения за собственную
добровольную помощь.

У меня главные требования
прежние: установить группу
инвалидности сыну в соответ�
ствии с реальным состоянием
его здоровья, а также опреде�
лить степень профессиональ�
ной нетрудоспособности как
100�процентную (что соответ�
ствует действительности).
Сейчас же МСЭК упорно на�
стаивает на 20 процентах.
Нужны дорогостоящие опера�
ции, которые нам не по карма�
ну. Из�за недобросовестного
отношения руководства шахты
к соблюдению техники безо�
пасности сын стал инвалидом.
Неужели и оплачивать восста�
новление его здоровья мы
должны за свой счёт, влезая в
непомерные долги? Пенсия у
меня — 8 тысяч рублей».

В. Шихова полна решимос�
ти отстаивать права своего ис�
калеченного сына до победно�
го конца, сколько бы времени
на это ни понадобилось.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Она снова проводит акцию протеста, добива�
ясь восстановления социальных прав сына. От�
важная женщина «поселилась» на скамейке ал�
леи у Останкинского пруда. Исчерпав все воз�
можные средства добиться справедливости,
она таким образом надеется привлечь внима�
ние СМИ и чиновников к своей проблеме.

Фашизм не прошёл
Донбасс отметил 72�ю годовщину начала

освобождения от гитлеровских захватчиков

Т ОГДА, в 43�м, со взятия
Саур�могилы — знамени�
той высоты, господству�

ющей над местностью в райо�
не города Снежное на границе
с Россией, — началось осво�
бождение донецкой земли от
фашистов.

Высота была сильно укреп�
лена, оккупанты заняли круго�
вую оборону, сплошные ряды
дотов и дзотов казались непри�
ступным рубежом. Несколько
дней шли кровопролитные
бои, а потом решительный
штурм. Немцы не выдержали
натиска и в панике стали от�
ступать на запад. 4 сентября
1943 года был освобождён
Иловайск, дивизия, вытеснив�
шая фашистов из этого круп�
ного железнодорожного узла,
стала называться Иловайской
гвардейской, 5 сентября осво�
бодителей встречали жители
Харцызска, 6 сентября — Ма�
кеевки, а 8 сентября танки во�
рвались в столицу Донбасса —

город Сталино, и всю эту геро�
ическую эпопею освобожде�
ния в сводках Совинформбю�
ро комментировал голос Юрия
Левитана. Со временем стало
традицией: каждый год в эти
дни из всей Донецкой области
и из соседней Ростовской к
знаменитой Саур�могиле еха�
ли делегации из городов и по�
сёлков, чтобы отметить знаме�
нательную дату. И в донецкой
степи на вершине Саур�моги�
лы был сооружён мемориал ос�
вободителям Донбасса в виде
многометровой стелы, а около
неё фигура солдата. Они были
видны за много километров.

Кто бы мог подумать, что в
прошлом году 71�ю годовщину
освобождения Донбасса от фа�
шистов ополченцам ДНР уда�
лось отметить лишь после то�
го, как они, как когда�то их де�
ды и прадеды, выбили новояв�
ленных украинских нацистов с
легендарной высоты и дали
возможность делегациям горо�

дов (конечно, не таким много�
численным, как раньше) при�
ехать к Саур�могиле и покло�
ниться подвигу не только сол�
дат Великой Отечественной,
но теперь и ополченцев До�
нецкой народной республики,
не посрамивших славы их де�
дов и прадедов. При этом все
увидели ужасающую картину:
мемориального комплекса
больше нет, земля снова на�
шпигована снарядами, мина�
ми, осколками. Но на митинге,
где присутствовали руководи�
тели ДНР, была высказана уве�
ренность, что всё будет восста�
новлено, главное — фашизм не
прошёл.

Юрий ЛОГАЧЁВ.
Редактор газеты 

«Социалистическая Родина».
г. Харцызск,
Донецкая народная 
республика.
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Р ОДИЛСЯ ОН 17 марта
1925 года в деревне Ста�
рые Мадики Моргауш�

ского района Чувашии. В на�
шей малоземельной республи�
ке доля крестьянская была
особенно тяжела, и семья его в
поисках лучшей жизни в 1928
году переехала в Сибирь. Мес�
том их жительства стал хутор
Баитово Велижанского райо�
на Омской области (ныне
Нижнетавдинский район Тю�
менской области).

Поликарп с детства познал
все тяжести нелёгкого труда
на земле. Крестьянская заква�
ска стала основой его больших
побед. Да и не представлял
П.П. Прокопьев себя другим.
«Я — крестьянин», — часто с
гордостью подчёркивал он. 

В 1943 году после оконча�
ния десятого класса ушёл на
фронт добровольцем. Служил
в десантной бригаде 98�й
гвардейской воздушно�де�
сантной Свирской Красно�
знамённой ордена Кутузова 
II степени дивизии. В составе
отряда специального назначе�
ния смершевца П.П. Про�
копьева неоднократно забра�
сывали в тыл врага. Участво�
вал в освобождении Карелии,
Западной Украины, Венгрии,
Австрии, Чехословакии. Уже
развевалось Знамя Победы
над столицей поверженного
рейха, а для него и фронтовых
товарищей всё ещё продол�
жался бой — за Прагу.

Там, на фронте, Поликарп
Прокопьев подал заявление о
приёме в партию, в котором
писал: «Хочу уничтожить вра�
га коммунистом». О том, как
чувашский коммунист воевал,
говорят его боевые награды —
ордена Красного Знамени,
Красной Звезды, Отечествен�
ной войны I степени, медаль
«За отвагу». Причём орден
Красного Знамени буквально
спас солдату жизнь, приняв на
себя вражеский осколок. 

После победоносного мая
сорок пятого Поликарп Про�
копьев участвует и в военной
операции против Японии, за�
тем охраняет дальневосточ�
ные рубежи Родины. 

С 1950 года бывший воен�
ный контрразведчик П.П.
Прокопьев работает в органах
госбезопасности СССР. Мно�
гое из этого периода жизни
Поликарпа Петровича ещё
долго будет оставаться госу�
дарственной тайной.

25 марта 1955 года ЦК
КПСС и Совет Министров
СССР приняли историческое
Обращение и постановление о
мерах по дальнейшему укреп�
лению колхозов руководящи�
ми кадрами, в котором пар�
тийным и советским органи�
зациям предлагалось подо�
брать не менее 30 тысяч доб�
ровольцев из числа наиболее

квалифицированных и опыт�
ных работников на руководя�
щие должности в колхозах.
Так в судьбе чекиста Прокопь�
ева произошёл крутой пово�
рот. В мае 1955 года решением
бюро Тюменского обкома
КПСС он был направлен в се�
ло Новотроицкое Нижнетав�
динского района председате�
лем одного из самых отстаю�
щих хозяйств — колхоза име�
ни Дзержинского. 

Непросто складывалось
возвращение крестьянского
сына к своим истокам. Кол�
хозники на собрании в штыки
встретили предложение из�
брать председателем «горожа�
нина с асфальта». Но когда
спустя годы пришло время
расставания, с таким же крес�
тьянским упорством не хотели
отпускать крутого, но спра�
ведливого «Петровича». Ведь
колхоз при нём начал зани�
мать первые строки в област�
ных сводках не с конца, как
бывало раньше, а с начала. 

Вместе с успехами к П. Про�
копьеву пришло и понимание,
что в дальнейшем для успеш�
ного хозяйствования на селе
только боевого и партийного
опыта недостаточно — необ�
ходимы аграрные знания. И
поэтому, несмотря на зрелый
возраст (ему шёл уже 35�й
год), в 1959 году оставляет
пост председателя и поступает
учиться на очное отделение
агрономического факультета
только что открывшегося Тю�
менского сельскохозяйствен�
ного института. Нам посчаст�
ливилось разыскать в этом го�
ду в Тюмени сокурсницу По�
ликарпа Петровича Веру Ко�
рякину. Вот как вспоминала
заслуженный ветеран сельско�
хозяйственного производства
Сибири о тех далёких совме�
стных с Прокопьевым студен�
ческих годах: «Был он нас,
студентов, поступивших сразу
после школы, значительно
старше. Любил задавать слож�
ные вопросы на лекциях. Был
активным организатором об�
щественной жизни института,
однако никогда и нигде не вы�
ставлялся, что фронтовик и
орденоносец. Поликарп был
ярким, талантливым челове�
ком. Свидетельством тому яв�
ляются его статьи в газетах,
которые читали всем курсом». 

Да, такова ещё одна сторона
многогранной личности Про�
копьева — он был и талантли�
вым публицистом. Печатался
в газетах «Правда», «Тюмен�
ская правда», работал коррес�
пондентом «Тюменского ком�
сомольца». Позже входил в со�
став редколлегии журнала
«Октябрь». 

В феврале 1963 года на об�
щем собрании крупного кол�
хоза «Большевик» П.П. Про�
копьева — тогда студента чет�

вёртого курса сельхозинститу�
та — избирают его председате�
лем. И учёбу пришлось завер�
шать экстерном, но без всяких
поблажек. 

Центральная усадьба колхо�
за находилась в селе Нижняя

Тавда, районном центре. Со�
стояние принятого новым
председателем хозяйства было
удручающим — здесь получали
всего по 6—7 центнеров зерна с
гектара. Но опыт, знания, же�
лание доказать и показать щед�
рость земли сибирской вскоре
сделали своё дело — отсталое
по всем позициям хозяйство
стало образцовым. Дочь П.П.
Прокопьева Т.П. Липовцына
рассказывает: «Мне пришлось
пролистать множество доку�
ментов, относящихся как к не�
му лично, так и к производст�
венно�хозяйственной деятель�
ности «Большевика». Я во�
очию увидела на основе доку�
ментальных фактов, цифр, как
развивался «Большевик». Для
меня стало открытием, что хо�
зяйство с 1966 года подняло
производство по молоку в 3,8
раза, по мясу — в 2,4, картофе�
лю — в 4 с лишним… Это по�
трясающие цифры! И росли
они год от года. 

В колхозе «Большевик» по�
стоянно велась научная рабо�

та. Проводились опыты по аг�
рохимии почв, по норме высе�
ва зерновых культур на разных
агрофонах. У папы все специ�
алисты должны были знако�
миться с новыми веяниями в
сельском хозяйстве. По про�

шествии времени я понимаю,
что отец — далеко вперёдсмо�
трящий, он очень многое при�
внёс в сельскую науку. Всё пе�
редовое из неё осуществля�
лось в Нижней Тавде». Доба�
вим, что на отдельных полях
«Большевика» стали собирать
урожаи по 50 центнеров с гек�
тара. И это в не слишком бла�
годатном сибирском климате.

Сказалась в этой прокопь�
евской победе и дружба с на�
родным академиком Т.С.
Мальцевым. Много времени
Терентий Семёнович — зна�
менитый селекционер и нова�
тор сельского хозяйства,
дважды Герой Социалистичес�
кого Труда, лауреат Сталин�
ской премии — проводил с
любознательным председате�
лем колхоза за обсуждением
агрономических проблем, да�
вал практические советы. 

О Прокопьеве, знатном
земледельце, заговорили во
всём Советском Союзе. К не�
му стали приезжать видные
агрономы�новаторы, чтобы

изучать опыт. Он щедро де�
лился им в своих книгах «Ин�
тенсивный откорм телят»
(1966 г.), «Земля. Люди. Уро�
жай» (1974 г.), а также во мно�
гих публикациях в газетах и
журналах. 

Колхозом «Большевик»
П.П. Прокопьев руководил 17
лет. Страна высоко оценила
заслуги хлебороба. Два орде�
на Ленина и Золотая Звезда
Героя Социалистического
Труда добавились к его фрон�
товым наградам. 

В быту это был удивительно
непритязательный человек.
Свидетельство тому — увиден�
ный нами скромный дом, в
котором жил со своей семьёй
знаменитый председатель од�
ного из самых богатых колхо�
зов Советского Союза. 

Прокопьев считал, что зем�
ля в буквальном смысле жи�
вая: она дышит, чувствует, со�
переживает. В своей книге он
писал: «…Поле хочет, чтобы
люди понимали и слушали
его». 

Слышать поле… Это не
каждому дано. На склоне лет
пришлось Поликарпу Петро�
вичу пережить самое большое
горе в его жизни — разруше�
ние Советского государства,
стать свидетелем, как разва�
ливается то, что он созидал,
как село погружается в нище�
ту. Это подкосило его… 24 ян�
варя 1997 года человека, слы�
шащего поле, слышащего
землю, не стало.

Но память о выдающемся
земледельце Поликарпе Про�
копьеве жива.

В 2003 году создан Тюмен�
ский благотворительный
фонд имени Поликарпа Пет�
ровича Прокопьева. Фонд по�
могает ветеранам села, выде�
ляет именные стипендии сту�
дентам сельскохозяйственных
учебных заведений.

В Нижней Тавде проводятся
хоккейные турниры памяти
Героя Социалистического
Труда, участника Великой
Отечественной войны П.П.
Прокопьева.

9 мая 1975�го, в год 30�летия
Победы, в Нижней Тавде на
площади Победы в память по�
гибших на фронтах земляков
был открыт мемориальный
комплекс «Воинам�нижнетав�
динцам». В народе его любов�
но прозвали «Алёшей». От не�
го протянулась улица. Длин�
ная. Прямая. Строили на ней,
одними из первых в области,
двухквартирные дома для тру�
жеников села, и, вполне есте�
ственно, что при жизни П.П.
Прокопьева улица получила
название Колхозная. Теперь
же она справедливо переиме�
нована в улицу Прокопьева.
Многие, живущие здесь, зна�
ли Поликарпа Петровича и
работали с ним, а молодое по�
коление наслышано об этом
человеке�легенде от своих ро�
дителей.

Названа именем выдающе�
гося хлебороба и улица в Тю�
мени.

Добрая память о человеке,
отдавшем все силы делу про�
цветания родной Отчизны,
ещё послужит маяком для по�
строения справедливого об�
щества — социализма.

Владимир ВАСИЛЬЕВ. 
Доктор культурологии, 
профессор Чувашского 

государственного университета
имени И.Н. Ульянова.

Вадим ИВАНОВ.
(Корр. «Правды»).

г. Чебоксары.

Он умел
слышать поле

Не так давно представители чувашского землячества в Тюменской области
отметили знаменательную дату — 90�летие со дня рождения их славного сооте�
чественника, выдающегося агрария П.П. Прокопьева. Народная мудрость гла�
сит: «Кто сеет хлеб, тот сеет правду». К таким относится Поликарп Петрович
Прокопьев. Коммунист. Воин. Чекист. Журналист. Хлебороб.

●● Поликарп Прокопьев и Терентий Мальцев.


